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Presidente: 
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Jorge Serón Ferré
 
Corma región de la Araucanía:   
Patricio Santibáñez Carmona
 
Corma región de los ríos y de los lagos:  
Felipe Léniz Mezzano
 

ConSejeroS Por dePArTAMenToS

Plantaciones

Presidente: 
Gonzalo García Balmaceda
  
Primer Vicepresidente:
Alvaro Saavedra Florez

Segundo Vicepresidente:  
Jorge Correa Drubi

Bosque nativo

Presidente:  
Rodolfo Tirado Santelices

Primer Vicepresidente: 
Helmut Keim Schilling
  
Segundo Vicepresidente:  
Alex Strodthoff Simunovic

Aserraderos

Presidente:  
Juan Domingo Martín Letelier
  
Primer Vicepresidente:  
Antonio Luque Guerrero

Segundo Vicepresidente:  
Pablo Sufán González     

conseJo de la CorPoraCión
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CorMA regiÓn del MAUle 

Presidente:
Nicanor Rodríguez Acevedo

Presidentes de departamentos
Bosques: Juan Domingo Martín Letelier
Aserraderos: Claudio Collari Sánchez
Industrias y Transformación Secundaria: Héctor Valdés Vega
Instituciones de Fomento: Daniel Muñoz Guajardo

CorMA regiÓn del Bio-Bio
                       
Presidente: Jorge Serón Ferré 
Vicepresidente: Daniel Contesse González
Tesorero: Carlos Romeny Haverbeck
Past President: Pedro Schlack Harnecker

Presidentes de departamentos
Celulosa y Papel: Edison Durán Otth 
Plantaciones: Francisco Ruiz-Tagle Edwards
Propietarios Forestales Pymes:  
José Manuel Contreras Albornoz
Aserraderos y Remanufacturas:  
Juan Carlos Latsague Hickmann 
Biomasa y Fibra: Juan Pablo Del Solar Kolbach
Servicios y Transportes: Eduardo Tapia Gatica
Tableros y Chapas: Esteban Ramírez Moraga
Producción Forestal: Claudio Rodríguez Márquez
Silvicultura y Patrimonio: Juan Andrés Celhay Schoelermann
Seguridad y Salud Ocupacional: Marcelo Aceituno Puga
Gestión Ambiental: Miguel Osses Montecinos
Coordinación Legal: Darío Araya Torres
Infraestructura y Logística: Juan Alberto Arancibia Krebs
Certificación Competencias y Capacitación:  
Pedro Sapunar Núñez
Comunicaciones y Extensión: Augusto Robert Schwerter
Protección Forestal Incendios: German Neumann Hitschfeld
Gestión Ambiental Empresas Forestales:  
Luis de Ferrari Fontecilla

Presidentes  Provinciales 
Bío - Bío: Eduardo Hernández Fernández

Ñuble: Félix Hernaiz Blau
Arauco: Rigoberto Rojo Rojas
Concepción: Glen Rybertt Werth

Consejeros de Asamblea        
Javier Anwandter Hamersley
Jaime Ugarte Abrego  
Juan Pablo Pacheco Gilabert
Luciano Tiburzi Yaury
Rodrigo Vicencio Andaur

CorMA regiÓn de lA ArAUCAniA 

Presidente: Patricio Santibáñez Carmona
Vicepresidente: Pedro Jaramillo Ortúzar
Tesorero: Leonardo García Echavarri
Past President: Federico Magofke Garbarini
Director: Arturo Nannig Preisler
Director: Claudio Venegas Gajardo
Director: José Zivkovic Domic
Director: Mauricio Leonelli Cantergiani
Director: Emilio Guerra Bugueño
Director: Alex Strodthoff Simunovic
Director: Jorge Ramírez Salinas
Director: Rigoberto Rojo Rojas

CorMA regiÓn de loS rioS Y de loS lAgoS   

Presidente: Felipe Léniz Mezzano
Vicepresidente: Helmut Keim Schilling
Tesorero:  Mauricio Bernier Higueras
Past President: Sergio López Ulloa
Directores: 
Víctor Cubillos Díaz
José Trivelli Raineri
Andrea Mora Sotomayor
Juan Anzieta Neumann
Rodrigo Vicencio Andaur
Gonzalo Estévez Tascon
Horacio Diez Ortiz

sedes reGionales
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Gerente General: 
María Teresa Arana Silva 

Gerente de Comunicaciones: 
Katia Berdichewsky Aranda

Gerente de Centro de Transferencia 
Tecnológica de la Madera:
Enrique Escobar Gattás

Jefe de Estudios: 
Pía Silva Cortés

Jefe Administración y Finanzas:
Oscar Soto Sepúlveda

Secretaria Ejecutiva Extensión: 
Natalia Droguett Segovia

Asesor Legal:
José Ignacio Gurruchaga Andrade

Contabilidad:
Miguel García Palma
Cristian Cornejo Mora
Alejandra Villegas Yuretic  

Secretarias: 
Isabel Margarita Sepúlveda Soissa
Ivonne Villegas Yuretic

Asesor Computacional:
Rodrigo Guzmán Arismendi

Servicios Auxiliares:
Alejandro Duarte Alegría

Sede regiÓn del MAUle
Gerente Regional: Leonardo Vergara Torrealba 
Jefe de Operaciones Técnicas: Alex Leiva Yévenes
Jefe de Asuntos Corporativos: Cristhian Contreras Carrasco

Sede regiÓn del BioBío
Gerente Regional: Emilio Uribe Coloma
Contabilidad - Administración: Claudio Fuentes Silva
Secretaria Gerencia:  
María Fernanda Valderrama Hernández
Asistente Administrativo : Roberto Mora Castro

SeCreTArioS TéCniCoS de ProYeCToS:
Comunicaciones e Infraestructura:  
Cristián Chandía Rebolledo
Plantaciones, Patrimonio, Producción: Sigrid Calderón Cea
Industrias, Certificación Laboral, SSO: Rodrigo Arango

AdMiniSTrACiÓn
 
Sede regiÓn de lA ArAUCAníA
Gerente Regional: Marcelo Bonnefoy Dibarrart
Jefe de Estudios y Proyectos: Viviana Lara Michellod 
Asistente Administrativo: Marcelo Godoi Muñoz 

Sede regiÓn de loS ríoS- loS lAgoS  
Gerente Regional: Carolina Massai Cruzat
Secretaria: María Elena Reyes Paredes 

adMinistración de la CorPoraCión



› 12 ‹

Entre septiembre 2012 y septiembre 2013, ingresaron las siguientes personas e instituciones como socios de la Corporación:

nueVos soCios

•	 FORESTAL Y MADERERA CUMBRES DEL MAULE LTDA.
•	 SOCIEDAD CONSTRUCTORA OPAZO Y CIA LTDA.
•	 INDUSTRIAL Y MADERERA SANTA LUCIA LTDA.
•	 SOCIEDAD EDUCACIONAL DEL MAULE S.A.
•	 DANIEL ELIAS MUÑOZ GUAJARDO
•	 JAIME UGARTE ABREGO  
•	 CARLOS ROMENY HAVERBECK 
•	 MADERAS ARNOLDO GOLDBERG EIRL.
•	 ECO SOLUCIONES FORESTALES LTDA.  
•	 AGROMEN LTDA.
•	 COMASA S.A.
•	 AGRICOLA Y GANADERA DADINCO LTDA.

•	 FORESTAL, AGRICOLA Y GANADERA BELLAVISTA LTDA.
•	 FERNANDO DUNN BALADRON
•	 RENE VALDERRAMA MOLINA
•	 FORST LTDA.
•	 RODRIGO MUÑOZ CALVO
•	 FORESTAL AGUA LARGA LTDA.
•	 DANIEL CONTESSE GONZALEZ
•	 AGRICOLA Y FORESTAL MILLAHUE LTDA.
•	 INVERSIONES Y ASESORIAS BINDERDOS LTDA.
•	 JORGE A. ORTEGA SEGURA
•	 RODOMIRO FERNANDEZ MATUS (MASEFOR)
•	 MADERAS WILFREDO A. GONZALEZ SALGADO EIRL.
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estimados socios:

Dirigir nuestro gremio siempre ha 
planteado desafíos, dados los múltiples 
factores que determinan su quehacer, 
así como la diversidad de empresas 
y realidades que lo integran. Tengo el 
agrado de dirigirme a ustedes para 
presentar esta Memoria, y en ella, los 
resultados de un año de trabajo en que 
cada uno de nosotros, tanto en Santiago 
como regiones, ha puesto lo mejor de sí 
para avanzar en los objetivos que nos 
hemos trazado como organización y 
especialmente esta directiva que ya se 
encuentra en su segundo período.

El año 2012, al asumir una nueva 
gestión, identificamos ejes prioritarios 
que son nuestra hoja de ruta durante 
éste y el próximo año y que buscan 
mostrar al gremio como una entidad 
dialogante y colaborativa que promueve 
la sustentabilidad del sector en los planos 
económico, social y ambiental.

Uno de estos énfasis es el decidido 
respaldo que hemos dado a la necesidad 
de continuar forestando. En tal sentido, 
hemos valorado  el nuevo proyecto de 
ley que modifica el DL 701, el cual ha 
tenido, lamentablemente, dificultades en su 
tramitación parlamentaria, más allá de lo 
técnico. Como CORMA hemos realizado 
múltiples gestiones con autoridades y 
parlamentarios para demostrar con 
argumentos concretos, el aporte que este 
proyecto tendría  para el país y para el 
desarrollo de nuestro sector, acompañados 
en muchas ocasiones por otros gremios 
que también creen en esta iniciativa. 
Lamentablemente, la discusión ha sido 
tergiversada por grupos minoritarios, 
por lo que vemos que será muy difícil 
obtener su aprobación en un tiempo 
razonable, afectando fundamentalmente 

a pequeños y medianos propietarios, en 
quienes se centraba la bonificación, y 
por lo tanto, perdiéndose oportunidades 
para desarrollar áreas rurales, sin otras 
alternativas productivas.

En el ámbito de la infraestructura -una 
de las preocupaciones que hemos tenido 
hace ya largo tiempo-, hemos relevado 
esta importante materia frente a diversas 
autoridades nacionales y regionales, 
haciéndoles ver el fundamental rol de 
la infraestructura en la mantención de 
la competitividad del país y de nuestro 
sector.  Como propuesta hemos planteado 
la necesidad de abordar en forma integral 
los sistemas de transporte, incorporando 
al ferrocarril -como lo hacen  países 
desarrollados- para aprovechar todos 
los beneficios que éste tiene. También 
hemos propuesto mayor tonelaje en 
las carreteras. Después de múltiples 
gestiones, hemos logrado sensibilizar a 
algunas  autoridades, pero aún queda 
mucho camino por delante,  por lo que 

continuaremos trabajando en pos de 
este objetivo.

La construcción en madera es y ha sido 
de nuestro interés como Corporación. 
Hace catorce años creamos el Centro de 
Transferencia Tecnológica de la Madera, 
CTT, y desde allí hemos liderado un 
gran trabajo para incorporar al mundo 
académico, a proveedores de madera, 
actualizar las normativas y desarrollar 
proyectos piloto de gran potencial para el 
país. Uno de ellos es el que se realiza hoy 
con 14 liceos en distintas regiones, para 
capacitar a sus docentes en construcción 
en madera, dentro de otros ámbitos que 
incorpora la iniciativa. Estamos seguros 
de que todas estas gestiones están en la 
línea de aumentar el uso de  la madera 
para la construcción, como hoy lo hacen 
los países desarrollados.

El apoyo a la pequeña y mediana 
empresa forestal y maderera es otra de 
nuestras preocupaciones como gremio. 

Sabemos que un gremio fuerte y cohesionado redundará 
en positivos efectos sobre nuestro sector, por eso queremos 
incorporar a nuevos socios, empresas y organizaciones 
ciudadanas.

Carta del Presidente
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Junto con incorporar a este segmento en proyectos de gran 
importancia como los Acuerdos de Producción Limpia, orientados 
a las empresas madereras, hemos creado un Departamento 
de Pymes Forestales, radicado inicialmente en la Región del 
Biobío, con el que esperamos integrar más a este grupo y 
aportar en su crecimiento, así como invitarlos a participar en 
proyectos beneficiosos para el sector, como la certificación 
de plantaciones y la incorporación de buenas prácticas, así 
como otras iniciativas que hoy estamos implementando con la 
participación de estos segmentos.

En este sentido, también, estamos en un decidido plan para 
incorporar a nuevos socios a nuestro gremio, empresas y 
profesionales desde las regiones del Maule a Los Lagos, así 
como acercar a asociaciones y entidades ciudadanas, en el 
entendido que un gremio fuerte y cohesionado, redundará 
en positivos efectos para el sector. Esta acción también se 
desarrolla en regiones, donde nuestras directivas cuentan con 
gran participación en diversos estamentos locales.

El bosque nativo, recurso que representa a una parte de nuestros 
socios, también es parte de nuestras ocupaciones para este 
período, razón por la cual hemos realizado diversas gestiones, 
a nivel regional principalmente, para proponer la corrección 
de las debilidades administrativas que en la actualidad tiene el 
proyecto de ley y promover su utilización en forma sustentable.

Por otra parte, las personas que trabajan en nuestro sector  
han sido y continúan siendo parte fundamental de nuestra 
cadena. Por ello, junto con premiar el desempeño de nuestros 
trabajadores –ceremonia que se ha transformado en un hito 
para el gremio a nivel nacional- estamos emprendiendo 
acciones en capacitación y seguridad, así como aumentando 
la vinculación con los trabajadores.

Muchas son las gestiones en diversos ámbitos que hemos 
realizado en el período comprendido en esta Memoria, 
las que podrán encontrar en detalle en estas páginas. Aún 
tenemos muchos desafíos que enfrentamos con entusiasmo, 
entre ellos avanzar en el camino del desarrollo sustentable y 
en el conocimiento por parte de la población sobre el aporte 
de nuestra actividad al país, así como contribuir en hacer más 
grande nuestro sector.

Fernando Raga Castellanos
Presidente
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Durante el período de esta memoria se produjeron cambios en 
los directivos de la Corporación, entre ellos, se eligieron nuevas 
directivas para las sedes Maule y Araucanía.

En la Región del Maule, asumió como presidente el señor 
Nicanor Rodríguez A., quien fue electo por el período 2013-
2014, en reemplazo del señor Carlos Robles M.

En la Región de La Araucanía, en tanto, asumió el 
señor Patricio Santibañez C. como Presidente; Pedro 

Jaramillo O. como Vicepresidente y Leonardo García E.,  
como Tesorero, luego de la renuncia voluntaria del señor 
Pedro Jaramillo O.

En el ámbito de los Consejeros, asumió el señor Jaime Valenzuela 
F., como Primer Vicepresidente del Departamento de Servicios 
y Transportes, ante la renuncia del señor Gastón Urmeneta.

caMbios direCtivos 
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En el período de esta memoria, la 
Corporación ha llevado a cabo múltiples 
acciones que reflejan su preocupación y 
compromiso por el ámbito medioambiental 
y social relacionado con el sector, 
manteniendo además programas 
permanentes esta materia.

Entre estas iniciativas destacan la creación 
de un comité para abordar el uso eficiente 
del agua, al alero del Departamento de 
Plantaciones de CORMA, establecido 
en la sede Biobío, el cual fue dado a 
conocer en el marco de un encuentro con 
representantes de Gobierno, con el fin de  
generar una sinergia entre la estrategia 
nacional de las instituciones públicas y lo 
que el gremio busca implementar, a través 
de una gestión sustentable del recurso 
hídrico, en relación con el manejo forestal 
y las comunidades vecinas.

El comité recientemente creado abordará 
la macrozona forestal (desde Maule a 
Los Lagos), para construir e implementar 
una estrategia de gestión sustentable del 
recurso hídrico. El desafío abarcará tres 
ejes como son ciencia e investigación, 
para generar conocimiento y tecnología 
para la gestión del agua y su relación con 
los bosques y las comunidades vecinas; 
el segundo será generar una instancia 
en que las buenas prácticas y medidas 
de innovación que se implementen sean 
rápidamente difundidas a las comunidades 
en las que se inserta la operación 
forestal; y el tercero dice relación con 
informar adecuadamente a los públicos 
interesados. En esta materia, CORMA ya 
ha preparado un primer documento de 
visión sobre el tema, el cual fue presentado 
por el presidente de la institución en un 

seminario organizado por el INFOR y 
la Comisión Nacional de Riego.

Por su parte, la sede Araucanía participó 
de la Cumbre de Sustentabilidad 
Hídrica, oportunidad donde informó a 
la comunidad local sobre  la creación de 
este comité. La instancia fue un panel de 
conversación, en el que se expuso a los 
asistentes la preocupación del gremio y la 
estrategia que se seguirá en esta materia. 

Otra acción relevante en el tema 
medioambiental fue la participación 
–a través de la sede Biobío– en un taller 
para la elaboración de una nueva Política 
Ambiental para el Desarrollo Sustentable 
que se encuentra coordinando el Ministerio 
de Medio Ambiente.

En la actividad, se recogieron diversas  
propuestas de los representantes de los 
sectores público, privado, académico y 
social para considerarlas en la construcción 
de la política ambiental. A nivel nacional, 
se realizaron tres talleres para dar origen 
a una propuesta que contará con alta 
participación y representatividad.

La elaboración de una nueva política 
ambiental para el desarrollo sustentable 
es un proceso motivado tras la reunión 
de Río+20, en la cual Chile tuvo una 
participación importante, al proponer 
la celebración de convenios regionales 
para el fortalecimiento del principio 10 
de Río que se refiere a los derechos de 
acceso a la información, participación 
y justicia ambiental.

En otro ámbito, la Corporación se reunió 
con representantes de MAPS (Mitigation 

Gestión 
medioambiental 
y social

Taller sobre política ambiental

Jornadas de evaluación manejo del fuego
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Taller sobre política ambiental

Jornadas de evaluación manejo del fuego

Action Plans and Scenarios), un programa 
internacional de trabajo y que también 
se desarrolla en Chile, para apoyar a los 
países a elaborar planes de desarrollo 
que sean compatibles con los desafíos 
del cambio climático.

Los representantes de esta iniciativa se 
reunieron con CORMA, oportunidad 
en que se solicitó evaluar el efecto del 
incremento del uso de la madera en la 
construcción sobre las emisiones de CO2, 
ya que por las ventajas que presenta 
esta actividad, existiría un interesante 
potencial para crecer, para lo cual 
se entregaron antecedentes para ser 
sometidos a consideración.

Por su parte la sede Araucanía realizó 
una charla sobre cambio climático, la 
cual fue dictada por el académico de 
la Universidad de Chile y director del 
Centro de Agricultura y Medio Ambiente, 
Fernando Santibáñez, quien abordó la 

falta de agua por la disminución de las 
precipitaciones, en la que participaron 
cerca de 250 personas pertenecientes 
a juntas de vecinos, trabajadores y 
representantes de empresas forestales, 
además de autoridades regionales.

incendios Forestales

La temática de los incendios forestales 
ha sido y continúa siendo un ámbito 
de la máxima importancia para el 
gremio, no sólo por los negativos efectos 
medioambientales que estos sucesos 
tienen, sino por el gran impacto que 
genera al país, en términos económicos 
y sociales.

En este marco, CORMA ha participado 
en  múltiples reuniones, bajo el alero 
de los ministerios de Agricultura e 
Interior, las que  buscaron  coordinar 
el trabajo que desarrollan las distintas 
instancias relacionadas con esta materia, 

manteniéndose desde comienzos de 2012 
a la fecha, una mesa técnica liderada 
por CONAF que sesiona periódicamente 
con este fin.  Encuentros con el ministerio 
y el subsecretario del Interior, el ministro 
de Agricultura y el Director de CONAF 
permitieron entregar  la visión del sector 
privado sobre la problemática de los 
incendios forestales y la preocupación 
del gremio por el incremento de la 
intencionalidad, así como proponer 
acciones posibles a llevar adelante durante 
las temporadas de mayor ocurrencia. 

Como consecuencia de esas reuniones, 
se efectuó otro encuentro con el Director 
de ONEMI, el Director Nacional de 
Orden y Seguridad de Carabineros 
y del Subdirector de la PDI, así como 
representantes de las principales empresas 
forestales y de CONAF, que permitió 
definir un protocolo para establecer 
días críticos de ocurrencia de incendios 
forestales, a fin de que las instituciones 

La temática de los incendios forestales ha sido y continúa siendo 
un ámbito de la máxima importancia para el gremio por el 
gran impacto que genera al país, en términos económicos 
y sociales.
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de seguridad y de orden puedan, en 
estos períodos, incrementar acciones 
preventivas tendientes a reducirla. Con esa 
información  se desarrolló un índice que 
determina el grado de vulnerabilidad de 
una zona en relación a la probabilidad de 
ocurrencia diaria de incendios forestales, 
lo que posibilitará desarrollar acciones 
preventivas adicionales por parte de 
estas instituciones en períodos en que 
hay condiciones extremas para que se 
produzca un incendio. El índice, que se 
puso en marcha blanca en marzo de este 
año, fue entregado diariamente a todos 
los organismos vinculados a esta materia 
y evaluaciones preliminares indicaron 
que cumplió su objetivo.

También se participó a fines del año 
pasado –y como todos los años- en 
las XXVIII Jornadas de Evaluación del 
Manejo del Fuego, oportunidad en que 
se generó una visión estratégica entre 
organismos públicos y privados, con 
el fin de intercambiar técnicas y tomar 
acuerdos para la protección de los 
bosques y el combate de los incendios 
forestales. En esta actividad, además 
se capacitó a más de 200 ejecutivos 
y profesionales encargados de la 
protección de los bosques, con técnicas 
para combatir y prevenir los incendios 
forestales y se abordaron temas técnicos 
como el escenario meteorológico para 
la temporada 2012- 2014; incendios 
catastróficos en 2011-2012  y capacitación 
en protección e investigación en manejo 
del fuego, entre otros. 

También en la oportunidad, se reunió la 
Mesa de Coordinación contra incendios 
forestales con el objetivo de detectar 
posibilidades de mejora en la coordinación 
y comunicación entre las instituciones, 
ocasión en que se informó de un aumento 
presupuestario por parte de CONAF 
para el control de los siniestros, lo que 
permitirá aumentar el número de brigadas 
y el período de trabajo.

Esta instancia pretende optimizar los 
protocolos de coordinación para enfrentar 
grandes incendios forestales y está 
constituida por representantes del 
Ministerio de Relaciones Exteriores, el 
Estado Mayor Conjunto del Ministerio de 
Defensa, CORMA, la Oficina Nacional 
de Emergencia (ONEMI), Bomberos, 

Carabineros y CONAF. Por la importancia 
de esta materia para el gremio, desde 
hace varios años CORMA coordina, a 
través de su sede Biobío, la realización de 
amplias campañas de prevención entre 
las regiones del Maule y Los Ríos, las 
cuales apuntan a enseñar a la población 
la importancia de mantener conductas 
adecuadas de prevención cuando se 
está en contacto con el recurso y que 
se llevan a cabo en lugares de gran 
afluencia de público.

En los últimos años esta campaña se ha 
coordinado junto con otras organizaciones 
relacionadas con los incendios forestales, 
como son CONAF, Carabineros, ONEMI 
y la Policía de Investigaciones, con quienes 
se ha logrado ampliar el radio de acción 
de esta iniciativa, así como darle más 
fuerza y alcance.

El objetivo es que la Campaña de 
Prevención de Incendios Forestales sea 
un esfuerzo mancomunado de varias 
instituciones, de manera de potenciar 

el mensaje que se desea transmitir, por 
lo que se busca mejorar el impacto del 
mensaje preventivo y con ello, sensibilizar 
y crear conciencia en la población, sobre 
los enormes daños y graves consecuencias 
que traen los incendios forestales.

Como parte de las actividades que se 
realizaron en la pasada temporada, se 
hizo un llamado a prevenir los incendios 
forestales en el que participaron estas 
instituciones junto a los municipios y a los 
vecinos de las comunas de Ránquil, Quillón 
y Florida, a través de los testimonios de 
los afectados con la tragedia ocurrida 
en la temporada  2011-2012, en el sector 
de Pichiqueime, en la Región del Biobío. 
Asimismo y aprovechando la alta afluencia 
de público durante los meses estivales, 
brigadistas forestales de empresas socias 
de CORMA, junto a la mascota Silvestre, 
visitaron distintos lugares en la Región del 
Biobío, para entregar mensajes preventivos 
y artículos de merchandising, en el marco 
de la campaña comunicacional “Alto a 

Autoridades de la Región del Maule junto al presidente de CORMA celebran Día del Brigadista Forestal
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los Incendios Forestales… de ti depende 
prevenirlos”.

También se realizaron actividades de 
difusión en Tomé, Dichato, Playa Blanca 
y Saltos del Laja; en la fiesta religiosa 
de San Sebastián, en Yumbel,  en la 
Comuna de Coelemu y en la V Fiesta 
de la Miel de Quirihue.  

En tanto, en La Araucanía, se realizaron 
operativos carreteros coordinados por 
la sede junto a representantes de la PDI, 
Carabineros de Chile, ONEMI y CONAF, 
oportunidad en que efectivos policiales y 
personal de las entidades participantes 
entregaron material informativo, buscando 
generar conciencia  en los automovilistas 
que ingresan a la región sobre la 
importancia de tener una conducta 
responsable en lo que respecta al uso 
del fuego y el manejo de la basura. 

En el mes de febrero de este año, se 
realizó por cuarto año consecutivo la 

celebración del “Día del Brigadista 
Forestal” en las regiones del Maule y 
Biobío, con el fin de destacar el valor, 
trabajo y profesionalismo de los más de 
dos mil combatientes que enfrentan los 
incendios en los bosques, actividad en 
que participó CONAF, junto a CORMA 
y sus empresas socias.

Como resultado de la temporada 2012 
– 2013, se informó de una disminución 
de un 90% en la superficie dañada por 
incendios forestales correspondiente al 
patrimonio de las empresas forestales 
desde Maule a Los Lagos, en relación a 
igual fecha de la temporada anterior.

Por su parte, CONAF atribuyó el menor 
número de incendios a factores como el 
clima, así como a una disminución en la 
intencionalidad, lo que junto a una mayor 
disposición de la comunidad a denunciar 
estos hechos, habría permitido tener 
mejores resultados. El mayor presupuesto 
de esta institución –aumento que se 

registró el año 2012 y que se extendió 
el 2013 - le permitió implementar casi el 
doble de brigadas que en años anteriores.

En la Región del Maule, en tanto, los 
representantes del comité de protección 
de la sede Biobío coordinaron la tercera 
versión del seminario del Comité de 
Despachadores de Centrales de 
Operaciones, dirigido a  profesionales 
que manejan la información de la 
emergencia tanto en instituciones públicas, 
como en empresas privadas, y que 
están  encargados de activar las alertas, 
coordinar los recursos y plantear la 
forma de cómo se sofocará el siniestro. 
La actividad tuvo como objetivo mejorar 
la integración entre las distintas centrales 
de coordinación y en ella participaron las 
empresas socias de CORMA y CONAF.

Forestación Campesina y Urbana

Otro de los proyectos de larga data y 
de gran significación para CORMA es 
el programa de forestación campesina y 
urbana que lleva adelante la Institución, a 
través de algunas de sus sedes regionales.
En junio de este año se desarrolló una 
nueva etapa del Tercer Plan Quinquenal 
(2010- 2014), con visitas a las 37 
municipalidades de la Región del Biobío 
suscritas al convenio, las que recibieron un 
millón y medio de árboles  que beneficiará 
a unas 2 mil familias, logrando recuperar 
cerca de 1.250 hectáreas erosionadas.

La iniciativa que se desarrolla hace 14 
años, tiene por objetivo promover la 
recuperación de los suelos de aptitud 
forestal que se encuentran improductivos 
a raíz de la erosión y de prácticas 
intensivas, habiéndose recuperado  
aproximadamente 12 mil hectáreas de 
suelos erosionados. Asimismo, persigue 
contribuir a superar la pobreza rural en 
algunas comunas, caracterizadas por la 
alta concentración de familias de escasos 
recursos con un nivel severo de deterioro 
en sus terrenos.

El año pasado y a raíz del incendio 
ocurrido en el verano de 2012 en la 
Región del Biobío que destruyó más de 
29 mil hectáreas, la entrega de plantas 
se concentró mayoritariamente en las 
comunas de Quillón, Florida, Ránquil 

Autoridades de la Región del Maule junto al presidente de CORMA celebran Día del Brigadista Forestal
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y San Rosendo. Los campesinos que 
participaron, recibieron también un 
manual por parte de CORMA y una 
capacitación en la que se les enseñó a 
plantar correctamente. 

Como parte de las actividades de este 
programa, se llevaron a cabo “encuentros 
territoriales” que reunieron a alcaldes 
y representantes  del municipio, con 
profesionales de las empresas forestales, 
CORMA, INDAP y CONAF, oportunidad 
en que se dio capacitación en temas como 
la forestación y la erosión, prevención de 
incendios forestales, el manejo forestal 
sustentable y la relación con la comunidad.

Por su parte, CORMA realizó una 
encuesta de satisfacción que arrojó como 
resultado el alto interés de las autoridades 
comunales por seguir optando a estos 
beneficios, quienes además solicitaron 

una mayor capacitación en el tiempo 
para los beneficiados.

La sede Los Ríos- Los Lagos, en tanto, 
renovó el Convenio de Forestación 
Campesina firmado con sus empresas 
socias y CONAF, orientado a recuperar 
suelos improductivos de  pequeños 
propietarios de predios que desarrollan 
una agricultura de subsistencia, de 
manera de  contribuir con su economía 
familiar y generar un aporte ambiental 
en sus  comunas.

Durante el año 2012 este programa logró 
forestar 80 hectáreas, beneficiando a 124 
familias procedentes de nueve comunas 
de la región. Al igual que el año anterior, 
la forestación 2013 está orientada  al 
establecimiento de  plantaciones para 
dendroenergía, protección de cuencas 
y agroforestería.

El convenio también considera capacitación 
a los propietarios beneficiados y a sus 
familias, junto la entrega de una cartilla 
didáctica de apoyo y la mantención de 
un registro con la entrega de plantas y 
su georreferencia, lo que ha permitido 
hacer un seguimiento de la iniciativa.

En tanto, en el marco del programa de 
forestación urbana, cuyo objetivo es crear 
conciencia acerca de la importancia 
del medioambiente, la biodiversidad y 
su conservación, la Corporación donó 
a la Universidad del Bío Bío más de 80 
castaños que fueron plantados en la 
ribera de un estero de la zona para dar 
origen a un parque. 

En otra actividad, más de 70 niños de  
la comuna de Talcahuano, recibieron mil 
árboles de Quillay donados al municipio 
por CORMA y Coca Cola, con el fin de 

Reunión con alcaldes por programa de Forestación Campesina

Familias favorecidas por programa de Forestación Difusión campaña de Prevención de Incendios
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cultivarlos en un sector que fue afectado 
por el tsunami de febrero 2010. Al 
final de la actividad, los niños junto a 
las autoridades, realizaron un cultivo 
simbólico de los árboles en el sector. 

También como parte de este programa 
se entregaron árboles nativos en el 
humedal Los Boldos a más de 100 niños 
de cuatro escuelas de la comuna de 
Hualpén, en la Región del Biobío, quienes 

se reunieron en el lugar para limpiar y 
cultivar diversas especies.
 
geSTiÓn SoCiAl

En el ámbito de la preocupación social de 
CORMA, se realizaron diversas acciones 
durante el período de esta memoria. 
Una de las actividades más relevantes 
es la premiación que se realiza todos los 
años a trabajadores y pymes del sector, 
a quienes se distingue por su aporte al 
desarrollo sustentable, demostrado con 
mejores prácticas laborales y profesionales 
en materia de seguridad, productividad, 
protección del medio ambiente y relación 
con la comunidad.

Este año en una concurrida ceremonia, 
que convocó a más de mil personas en 
la ciudad de Concepción y reunió a 
diversas autoridades del mundo público 
y privado, se premiaron 48 trabajadores 
y pymes que pertenecen a una de las 
11 áreas que corresponden a las etapas 
productivas del sector forestal. Entre 
los distinguidos, este año destacaron 9 
mujeres, lo que refleja la integración de 
género que se ha producido en el sector, 
donde muchas de ellas se desempeñan 
en diferentes áreas de alta complejidad.
Este evento que se desarrolla hace 30 
años, ha permitido premiar a más de mil 
personas entre las regiones del Maule y 

Los Lagos, quienes son seleccionadas en 
base a su desempeño y criterios técnicos.

En los últimos años se ha incorporado 
una distinción en el ámbito de la 
comunidad, buscando destacar a 
aquellas organizaciones que tienen 
relación con el sector forestal y que no 
necesariamente pertenecen a las Pymes 
o empresas asociadas al gremio. Este 
año se destacó, entre otras, a la Escuela 
Municipal Volcán Llaima, de la Comuna 
de Melipeuco, Región de la Araucanía, 
que atiende a 195 alumnos con un gran 
índice de vulnerabilidad, a quienes se 
premió por su permanente compromiso 
en mantener y mejorar el medio ambiente 
y la cultura local. 

En otra área, la sede Maule participa en la 
Comisión Tripartita Forestal, Cotrifor, con 
quienes se llevó a cabo una jornada de 
capacitación orientada al mejoramiento 
continuo de las condiciones laborales en 
especial de las pequeñas y medianas 
empresas de la región.

Las exposiciones abordaron la jornada 
de trabajo ordinaria y extraordinaria, 
la regulación legal sobre dicha materia, 
además del sistema de registro de 
asistencia.  Un segundo módulo trató 
sobre la ley 16.744 sobre los accidentes 
del trabajo y enfermedades profesionales. 

Premiación de trabajadores 2013
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En el seminario expusieron diversos 
representantes del Ministerio del Trabajo, 
al que asistieron dirigentes sindicales 
y empleadores, lo que corresponde 
al modelo de capacitación que aplica 
la Cotrifor y que permite generar un 
importante diálogo y acuerdos entre 
empresarios y trabajadores.

También la sede Maule ha trabajado 
en el Comité de Seguridad Forestal, 
Coresef, orientado a la gestión de planes 
de seguridad y salud ocupacional, para 
ser implementados en instalaciones 
industriales micro, pequeñas y medianas. 
Se han establecido modelos de gestión 
que involucran alianzas estratégicas con 
mutualidades y el sector académico para 
generar programas de trabajo apropiados 
para el segmento empresarial objetivo.

En tanto, el año pasado la sede Biobío, a 
través de su Departamento de Seguridad y 
Salud Ocupacional, realizó un taller junto 
a la Asociación Chilena de Seguridad, 
la Mutual de Seguridad y el Instituto de 
Seguridad del Trabajo, para analizar 
el protocolo sobre normas mínimas de 
desarrollo de programas de vigilancia 
auditiva por exposición a lugares de 
trabajo.

Este protocolo, vigente mediante un 
decreto de ley que se dictó el año pasado, 
permite que las recomendaciones se 
orienten a controlar la fuente de ruido, 
antes de llegar a requerir el uso de 
elementos de protección del sonido. 
Al encuentro acudieron ejecutivos, 
profesionales y técnicos de medio 
ambiente y seguridad ocupacional de las 
empresas forestales de las más diversas 
áreas asociadas al gremio.

La sede también organizó el IV encuentro 
de Comités Paritarios Forestal, Celulosa, 
Papel y Maderas a fines del año pasado, 
el que logró un amplio intercambio 
de buenas prácticas en materia de 
funcionamiento de los comités, evaluando 
los principales riesgos de accidentes y 
enfermedades profesionales; las medidas 
de prevención de higiene y seguridad; el 
equipo de protección e investigación de 
causas de accidentes y promoviendo una 
cultura preventiva en todos los estamentos 
de la empresa. 

En la oportunidad participaron alrededor 
de 200 personas, ocasión en que se indicó 
que CORMA se ha fijado una meta de 
accidentabilidad cero para el conjunto 
de empresas asociadas antes del 2015. 
Actualmente, la tasa de accidentabilidad 
llega a 1,26%, promedio del sector forestal 
e industrial.

El encuentro permitió a los asistentes 
conocer las experiencias exitosas por 
parte de algunos de los comités de los 
distintos rubros, con la finalidad de 
apoyar el liderazgo de los programas de 
seguridad y salud ocupacional, promover, 
supervisar y vigilar el cumplimiento de 
las medidas de prevención, higiene y 
seguridad en las empresas.

En tanto, la sede Araucanía integró el 
recientemente creado Consejo Tripartito 
Regional de Usuarios de la Dirección del 
Trabajo, cuyos objetivos son conocer las 
necesidades de los usuarios; mejorar 
las políticas de servicios; incrementar la 
capacidad de diagnóstico de la realidad 
regional; mejorar la calidad de servicios 
y satisfacción  de los usuarios y fomentar 
el establecimiento de las relaciones 
laborales en la región.

También en la sede se organizó un taller 
de prevención sobre el Hanta virus en 
conjunto con el Ministerio de Salud, el 
cual se llevó a cabo en la Comuna de 
Los Sauces y donde se expusieron a 
empresarios del área forestal, las medidas 
de prevención del contagio de este virus, 
para que sean implementadas por sus 
trabajadores, quienes se encuentran entre 
el grupo de riesgo de contagio por sus 
labores en los bosques.

Por su parte la sede Los Ríos- Los Lagos de 
CORMA participa en forma permanente 
en el Consejo Regional de Usuarios de 
la Inspección del Trabajo (CTRU), donde 
se han tratado con autoridades locales 
y nacionales los principales temas 
laborales que afectan a los distintos 
sectores económicos. En este marco, 
se efectuó un seminario para el sector 
silvoagropecuario, dando a conocer el 
funcionamiento y experiencias de trabajo 
de las mesas laborales sectoriales que 
se han desarrollado en los ámbitos 
hortofrutícola y forestal y que han sido de 

aporte al conocimiento e interpretación 
de la normativa, de manera de aportar 
en los temas que regula este servicio, 
acercándolos a las realidades específicas 
de cada sector.

A fines del año pasado, esta instancia 
premió a las empresas que se adhirieron al 
Programa de Buenas Prácticas Laborales, 
entre las que destacaron algunas empresas 
socias de CORMA en la región y a la 
Institución propiamente tal.

Este acercamiento a las autoridades 
del sector se tradujo en el inicio de un 
programa de capacitación laboral, 
orientado a las empresas del área 
industrial y de servicios para aportar 
en el conocimiento y actualización de 
la normativa, especialmente las áreas 
de higiene y seguridad y jornadas de 
trabajo.

En el ámbito de la educación técnico 
profesional, CORMA se reunió con la 
ministra del Trabajo de ese momento, 
Evelyn Matthei, cuya cartera promueve 
la creación de Consejos de Desarrollo 
Empresarial en distintos sectores.

Integrados por las empresas y los gremios 
de los diversos sectores, los consejos 
persiguen definir las necesidades y 
requerimientos futuros de trabajadores 
y las características de las distintas 
funciones, información que se traspasa 
a los centros de formación técnica, de 
manera de que éstos se adapten a los 
nuevos perfiles de técnicos que hoy se 
requieren. Ello permitirá adaptar las 
carreras y cursos en base a lo que necesita 
el sector productivo, ampliando el campo 
laboral de los egresados.

En la actualidad, el ministerio promueve 
el desarrollo de un proyecto piloto con 
financiamiento por parte del Estado para 
crear este Consejo y definir la demanda 
a futuro que permitirá canalizar también 
recursos del Estado a través del Sence.
Por su parte la sede Maule, en materia 
de educación, orientó su accionar el año 
pasado a consolidar pedagógicamente la 
especialidad de construcción en madera 
en los liceos de las comunas de Pelluhue, 
Empedrado, Curepto y Licantén, quienes 
la implementaron en el 2011.



› 25 ‹

Co
rpo

rac
ión

 Ch
ile

na
 de

 la
 M

ad
era

 | 
M

em
or

ia
 2

01
2/

20
13

Para ello se desarrolló un plan de 
complemento docente con programas 
de  re la tor ías  en  t emas  como 
emprendimiento, relación y calidad 
de productos con productores pymes, 
excelencia operacional, seguridad y salud 
ocupacional, modelos arquitectónicos y 
urbanísticos, entre otros. También se han 
explorado alternativas para poder realizar 
prácticas a escala real, buscando que 
diversas empresas apoyen el programa, 
suscribiendo convenios de colaboración. 
A la fecha de redacción de esta memoria, 
ya se ha firmado un convenio y se han 
efectuado trabajos de construcción a 
escala real.

También se ha continuado con la 
participación en el Consejo Asesor 
Empresarial del Ministerio de Educación  
Técnico profesional para la región, en el 
cual se han establecido planes de trabajo 

conjunto, a fin de buscar un fortalecimiento 
de la relación educación con la empresa, 
atendiendo a la realidad sectorial.

De igual forma en el ámbito de la 
educación, la sede Los Ríos- Los Lagos 
participó en un acuerdo de amplia 
colaboración con instituciones privadas y 
públicas que busca potenciar el área de 
formación de técnicos en la especialidad 
de productos de la madera del Liceo 
Polivalente Los Avellanos de Valdivia.

El convenio permitirá aumentar el 
número de alumnos en la especialidad 
y generar nuevos emprendimientos para 
los jóvenes, mediante la colaboración 
y acciones concretas por parte de las 
entidades firmantes.

Las principales gestiones que se busca 
obtener son comprometer empresas que 

posibiliten prácticas profesionales para los 
alumnos, así como efectuar actividades 
para la prestación de servicios y/o 
elaboración de productos.

Otras metas son promover la realización 
de ensayos de laboratorio con el objeto 
de establecer programas o convenios para 
dar respuesta a las necesidades de la 
industria de la madera, principalmente 
de las pymes locales, así como también 
entregar asistencia técnica y la elaboración 
de productos de madera, a través de la 
carrera de Arquitectura y Urbanismo 
de la Universidad Austral de Chile u 
otros centros de formación, para que 
los alumnos puedan incorporar nuevas 
herramientas para su desarrollo laboral.

Creación de Comité de Uso de Agua

CORMA Biobío realizó Workshop en Seguridad

Encuentro de Comités Paritarios
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En los últimos años la Corporación 
Chilena de la Madera ha intensificado 
sus gestiones para apoyar a la pequeña 
y mediana empresa, tanto forestal como 
maderera, la cual se ha visto más afectada 
por vaivenes de los mercados, así como 
por los altos costos de energía, entre 
otros factores.

En este sentido, una de las acciones 
relevantes desarrolladas en el período 
de esta memoria son las gestiones 
realizadas por CORMA junto a las pymes 
de la Región del Maule, con el objetivo 
de generar las bases para un proyecto 
que lleva adelante la Corporación y que 
promueve las exportaciones al mercado 
de Estados Unidos para estas empresas 
madereras.

La iniciativa es la continuación de las 
gestiones que la Institución inició con 
motivo de un seminario que nació de una 
propuesta de AMCHAM para promover 
el comercio bilateral entre Chile y Estados 
Unidos, realizado en Talca a mediados 
de 2012 y en el cual se dio a conocer 
las potencialidades de ese mercado para 
los productos forestales. En el encuentro, 

que logró una alta convocatoria, sus 
participantes se mostraron interesados 
en explorar vías para llegar a este país 
a través de un modelo asociativo.

En el proyecto participan seis empresas, 
con quienes se está avanzando para 
diseñar un esquema de trabajo que 
contempla la participación activa de 
CORMA y sus socios de mayor tamaño, 
los que podrán prestar asesoría en 
aspectos tecnológicos. También se está 
analizando la vinculación con sectores 
ligados a las pymes, como ProChile, 
Corfo e INFOR, con miras a desarrollar 
un proyecto piloto.

En la región, la sede Maule, además, 
ha implementado una agenda de 
trabajo orientada al mejoramiento 
de la gestión y eficiencia productiva 
del segmento empresarial Pymes, 
habiéndose realizado talleres específicos 
de gestión técnica en los ámbitos de la  
eficiencia energética, seguridad y salud 
ocupacional, herramientas estatales para 
el mejoramiento energético, capacitación 
y gestión en residuos.

También este programa considera 
implementación de sistemas de 
eficiencia productiva, comercialización 
y abastecimiento y en él han participado 
en promedio 40 empresas pequeñas y 
medianas, abriéndose posibilidades de 
comercialización para estas empresas a 
través de la participación de CORMA 
en la mesa regional público privada de 
Desarrollo de Exportaciones, en la cual 
se integra su comité ejecutivo.

Este año, además, se dio por culminado 
el proceso de implementación del APL 
realizado en la región, lográndose un 
total de 39 empresas para participar en 
la auditoría final, lo que corresponde a 
un 78% del total de adherentes iniciales. 
El proceso de auditoría, conforme a 
la planificación, se podría efectuar en 
septiembre de 2013. 

En el período de esta memoria, esta 
sede ha continuado promoviendo el 
sello de Buenas Prácticas Laborales (BPL), 
certificación que otorga el Ministerio del 
Trabajo a las empresas que cumplen con 
las normativas vigentes y las relaciones 

Pequeña y mediana emPresa
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laborales, el cual fue obtenido por dos 
pymes que participan en el programa 
implementado por la sede regional.

En la Región del Biobío, en tanto, se puso 
en marcha el Convenio de Asociatividad 
y Cooperación Mutua, gracias a un 
trabajo de la sede regional junto a 
la empresa Sodimac, el que permitirá 
mejorar los estándares productivos y 
ambientales, promover la competitividad 
de las Pymes y lograr cumplimiento de 
normativas legales y favorecerá a unos 
27 pequeños aserraderos y plantas de 
remanufactura.

La iniciativa permitirá desarrollar un 
trabajo vinculado entre las instituciones 
y las Pymes, para cumplir metas y 
acciones comprometidas en el Acuerdo 
de Producción Limpia APL II, en las que 
destaca la implementación de un sistema 
de gestión para los residuos líquidos, 
sólidos y sub productos; mejoramiento del 
uso de energía; gestión integral de salud 
y seguridad ocupacional, y programas 
de capacitación para los trabajadores. 

Asimismo y como parte de la gestión de 
la sede regional, se ha puesto un fuerte 
énfasis en las pequeñas y medianas 
empresas durante este año, a través 
del trabajo de su Departamento de 
Aserraderos y Remanufacturas, con 
especial orientación en este   Acuerdo de 
Producción Limpia, al cual se incorporaron 
25 pymes de estas áreas, gracias al 
convenio de asociatividad.

Dentro de las acciones comprometidas 
en este APL destacan la implementación 
de un sistema de gestión para los 
residuos líquidos, sólidos y sub productos; 
mejoramiento del uso de energía; gestión 
integral de salud, seguridad ocupacional 
y programas de capacitación para los 
trabajadores.

En esta misma línea, se constituyó en la 
sede el Departamento de Propietarios 
Forestales Pyme para integrar de mejor 
forma al pequeño y mediano propietario 
de tierras forestales y/o bosques al sector 
forestal, con quienes se compartirá 
la visión de la entidad orientada a 

aumentar el compromiso social, mejorar 
el desempeño ambiental y los resultados 
económicos.

En relación a los próximos desafíos 
planteados por el departamento para 
el período 2013- 2014, se definieron 
cinco líneas de trabajo: transferencia 
tecnológica, orientada a captar las 
tecnologías de las grandes empresas para 
ponerlas a disposición de los pequeños 
y medianos propietarios; agrupación 
gremial, para lo cual se enfocarán en 
reunir nuevos socios; la implementación de 
Pro Pyme; implementación de control de 
daño orientado a las plagas e incendios 
forestales y el concepto de mercado, este 
último eje pretende desarrollar estrategias 
para potenciar los productos que trabaja 
cada propietario forestal. 

El departamento comenzó con 24 
socios, los que en conjunto poseen 
alrededor de 10.000 hectáreas de bosque, 
considerando plantaciones y nativos y 
están presentes entre las regiones del 
Maule y Los Lagos.

La creación de un departamento de pymes forestadoras 
en la sede Biobío refleja la preocupación de CORMA por 
este segmento.

Reunión con pequeñas y medianas empresas en Biobío



› 28 ‹

CORMA realiza gestiones permanentes 
con autoridades y diversas entidades, 
públicas y privadas, para abordar las 
necesidades del sector forestal y analizar 
diferentes temas de interés, lo que también 
se lleva a cabo a través de las sedes 
regionales, en forma coordinada.

infraestructura 

Diversas acciones ha llevado adelante 
la Corporación en el ámbito de la 
infraestructura, con un trabajo que 
se ha realizado desde hace varios 
años y que permitió la identificación 
de las necesidades para mantener la 
competitividad del sector forestal, así 
como tomar contacto con diversas 
autoridades, tanto a nivel nacional como 
regional, con quienes se han abordado 
las propuestas de la Institución gremial.

Como parte de la coordinación que a nivel 
interno se tiene en este tema, el presidente 

de CORMA ha sostenido reuniones de 
trabajo con los presidentes y gerentes 
regionales,  con el fin de definir pasos a 
seguir, luego del término de una ronda 
de audiencias con autoridades a nivel 
nacional relacionadas con la materia, en 
las que no se lograron grandes resultados.

Dentro de este planteamiento se acordó 
considerar en forma integral todos 
los modos de transporte, incluyendo 
el ferrocarril, a pesar de las mayores 
dificultades que se aprecian para poder 
avanzar particularmente en éste.

Asimismo, se considera relevante hacer 
partícipe de la visión de CORMA a otros 
gremios productivos, tanto a nivel nacional 
como regional, como por ejemplo la 
Confederación de la Producción y el 
Comercio  y SOFOFA;  así como también 
al gremio de los transportistas, tanto a 
nivel nacional como regional. Asimismo, 
se consideró conveniente la necesidad de 

incorporar a esta discusión a Intendentes, 
Seremis, parlamentarios y especialmente 
a los consejos regionales.

Para abordar esta materia, se participó 
a través de la sede Biobío, en la novena 
versión del Congreso de Economía y 
Desarrollo Regional organizado de 
manera conjunta por la Universidad 
del Bío Bío y el Gobierno Regional, 
oportunidad en que se realizó un 
análisis de las perspectivas de desarrollo 
para la región y en el que participaron 
especialistas, empresarios y académicos.

En este contexto, CORMA expuso el tema 
“Infraestructura para la Productividad”, 
que dio cuenta del desarrollo de puertos, 
los requerimientos de  carga y de 
exportadores, además de la falencia 
de infraestructura que existe entre los 
centros productivos y los puertos, que 
limita la competitividad.

Gestion Gremial



› 29 ‹

Co
rpo

rac
ión

 Ch
ile

na
 de

 la
 M

ad
era

 | 
M

em
or

ia
 2

01
2/

20
13

En otra gestión, representantes del 
Departamento de Infraestructura y 
Logística de la sede Biobío se reunieron 
con la subsecretaria de Transportes y 
Telecomunicaciones,  y los seremis de 
Transporte y de Obras Públicas de esa 
región,  para intercambiar información y 
proporcionar antecedentes de empresas 
generadoras, puertos y operadores de 
carga forestal.

Entre los temas analizados destacó el 
trabajo que apunta a la conectividad 
ferroviaria para la región del Biobío, 
la extensión del biotrén de pasajeros 
hacia Coronel y  la licitación de la 
ruta vial interportuaria que pretende 
mejorar la conexión hacia el interior 
y hasta los puertos de la zona. Otro 
aspecto abordado fue la construcción 
del  puente ferroviario sobre el río Bío 
Bío  y su diseño conceptual.

También la sede se reunió, junto a sus 
empresas socias, con el  Intendente 
regional y el seremi de Obras Públicas, 
para compartir información relevante 
respecto de los temas específicos que 
requieren prioridad para el sector 
forestal durante este año, entre ellos los 
de infraestructura.

Durante el encuentro, se concordó que 
existe la necesidad de concretar una vía 
piloto de 61 toneladas en la Ruta Itata, lo 
que estaría en línea con lo planteado por 
CORMA respecto de que todas las obras 
viales que se están construyendo o por 
construir por concesiones, debieran tener 
incorporado en su diseño el concepto de 
alto estándar.

a implementar algunas medidas como 
por ejemplo, disponer de recursos de 
mantención necesarios durante el período 
de transporte significativo de camiones, 
de modo que cada tramo de camino 
secundario utilizado esté en iguales o 
mejores condiciones de transitabilidad 
que las originales antes de empezar el 
transporte, entre otras.

En materia de infraestructura ferroviaria, 
la Institución gremial ha recomendado 
a las autoridades elevar el límite de 
carga y la velocidad promedio de los 
ferrocarriles, lo que permitiría obtener 
múltiples beneficios como ahorro de 
combustible, menos emisión de CO2 y 
congestión, así como disminución de 
riesgo de accidentes.

En otra reunión con la subsecretaria, 
se reafirmó la posición del Ministerio 
de Obras Públicas respecto de la 
importancia del movimiento de carga 
por ferrocarriles, lo que está siendo 
priorizado. Adicionalmente, informó que 
un estudio técnico interno concluyó que 
es viable el transporte de alto tonelaje, 
requiriéndose previamente, resolver 
algunas materias de seguridad, lo que 
sería incluido en una nueva reunión 
estratégica de la cartera, así como la 
definición de tramos prioritarios para 
proyectos pilotos.

En tanto, la sede Araucanía firmó con el 
ministro de Obras Públicas, el convenio 
de “Buen uso de caminos públicos 
secundarios”, en el cual las empresas 
socias del gremio se comprometieron 

Esto con el fin de minimizar los riesgos 
y molestias que generan los camiones, 
tanto a los vecinos que viven cerca de los 
caminos públicos secundarios, así como 
a quienes transitan por éstos, evitando 
que estas vías se deterioren.

En forma posterior, se han efectuado 
reuniones de coordinación para la 
implementación de este acuerdo, donde 
se determinó entregar mensualmente al 
MOP información sobre transporte forestal 
y áridos, mientras que vialidad da a 
conocer a las empresas las actividades que 
se realizan en los caminos bajo contrato 
global, información que canaliza la sede 
de CORMA, evaluándose positivamente 
este convenio.

En la región también se conformó una 
mesa de trabajo con este ministerio y 
las empresas socias, a fin de evaluar 
el impacto y necesidades de uso para 
el transporte forestal en las rutas de la 
región, con ocasión de las operaciones 
forestales para los quinquenios 2013 - 
2017 y 2018 - 2022.

Subsecretario de Transporte se reúne con sede Biobío
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Además, CORMA integra la mesa de 
trabajo sobre infraestructura regional 
vial e hídrica 2011 –2018 del Ministerio 
de Obras Públicas, la cual tiene como 
objetivo analizar y priorizar los proyectos  
de los diferentes sectores productivos  de 
la región en relación a la infraestructura 
vial e hídrica, proyectados al año 2018.

Por su parte, la sede Los Ríos-Los Lagos 
realizó una reunión de directorio a la 
que asistió el Director de Vialidad y el 
Director Regional de Planeamiento del 
Ministerio de Obras Públicas, en la que 
se dieron a conocer las obras de apoyo 
al sector forestal incorporadas en el “Plan 
Regional de Infraestructura 2012-2021”.

El objetivo general de este programa 
–elaborado con información aportada 
por todos los sectores productivos-, es 
planificar las intervenciones del Ministerio 
de Obras Públicas en el territorio 
regional durante la actual década, en 
complementariedad con otras acciones 
públicas y privadas.

Entre las acciones destacadas para el 
sector forestal se encuentran: la mejora en 
la conectividad estratégica del territorio y 
del sistema de centros poblados, una mejor 
vinculación regional con los mercados 
externos, la disposición de una red de 

transporte para su desarrollo y la gestión 
y protección de los recursos hídricos de 
la región, entre otras.

En la reunión, se acordó mantener una 
mesa de trabajo con vialidad para el 
traspaso de información que aporte a 
la toma de decisiones en materias de 
inversión pública y mejoramiento de 
la red vial.

En otro ámbito, la Corporación sostuvo 
una reunión con el subsecretario de 
Interior para plantear su preocupación 
ante el robo de madera, situación que se 
ha incrementado en la Región del Maule, 
explicándosele que se observa una acción 
concertada de robo de madera en pie y 
de rollizos recién cosechados.

La autoridad manifestó su interés en 
terminar con estas acciones para lo cual 
designó un representante del ministerio 
para vincularse con la sede regional 
de CORMA, de forma de recabar 
antecedentes para poner fin a esta 
situación, a través de acciones estratégicas 
y coordinadas. Posteriormente, a nivel 
regional se siguió trabajando con 
Fiscalía Regional,  PDI, Carabineros y  
Jefe Regional de Seguridad de CONAF, 
elaborándose un protocolo de acción 
entre el sector público y CORMA.

Presencia internacional

En el ámbito de las actividades que 
CORMA realiza a nivel internacional, se 
asistió al Tercer Congreso Internacional 
de Plantaciones Forestales, organizado 
por FAO y que se realizó en Portugal, 
oportunidad en que se analizó el rol de 
las plantaciones forestales frente al cambio 
climático y su contribución al desarrollo 
sustentable, así como otras materias 
como el financiamiento de plantaciones, 
el conflicto en el uso de tierras, así como 
riesgos para el medioambiente, entre otros.

El año 1999 una de estas reuniones 
internacionales se llevó a cabo en nuestro 
país, con la presencia de destacados 
exponentes de diversos países.

En esta versión del congreso se abordaron, 
además, las funciones productivas, 
ambientales y sociales de las plantaciones 
y los desafíos que presentan. Por su parte, 
CORMA en su exposición se centró en 
aspectos como las nuevas tecnologías y la 
sustentabilidad, y mostró cómo el sector 
forestal se posicionó en Chile, aportando 
a la economía del país.

Entre los asistentes a este encuentro 
internacional destacaron científicos, 
economistas forestales, gerentes de 
manejo, representantes del sector forestal 
privado y público, así como las empresas 
de pulpa y papel, de bioenergía y de 
huella de carbono.

En tanto en la ciudad de Sao Paulo, Brasil, 
se llevó a cabo la  reunión anual  del 
Consejo Internacional  de Asociaciones 
de Celulosa y Papel (ICFPA, por sus 
siglas en inglés), en la cual participaron 
asociaciones gremiales socias de éstas. 

Entre los aspectos abordados destacaron 
las consecuencias de la presión económica 
en los bosques por la demanda por 
alimentación, fibra y combustible, el 
impacto de las políticas gubernamentales 
y sus programas en la industria de 
productos forestales y cómo posicionar 
a la industria en esta transición al futuro.

Otros puntos relevantes fueron las 
demandas que existen por fibra de 

CORMA se reúne con Intendente del Biobío
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madera y los desafíos y oportunidades 
que implica para la industria en aspectos 
como mejoras en la cantidad y calidad de 
fibra recuperada y en el surgimiento de 
nuevos productos en esta bioeconomía.

En forma paralela, en esa misma 
oportunidad CORMA participó en 
el Consejo Asesor Forestal de FAO, 
tratándose materias de interés de los 
sectores productivos de los distintos países 
perteneciente a él.

Mesa Forestal

En el marco del trabajo de la mesa público 
privada forestal, liderada por el Ministerio 

de Economía, en la que participan 
CORMA, INFOR, CONAF, Pymemad y 
las tres principales empresas forestales, 
se continuaron las reuniones orientadas 
durante este año a abordar aspectos 
que permitan a las pymes madereras 
posicionarse de mejor manera en el 
mercado, con productos de mayor valor 
agregado;  a fomentar las plantaciones 
forestales con fondos de inversión, y a la 
factibilidad de participar en licitaciones 
de bosques en pie con el apoyo de ese 
financiamiento.

Si bien en una primera etapa la mesa 
abordó las solicitudes de Pymemad por un 
mayor abastecimiento de madera hacia 

también varias  empresas forestales y 
CONAF.

En estas reuniones se dio a conocer 
el trabajo realizado por los grupos 
técnicos que desarrollan la investigación, 
la metodología, los supuestos y los 
parámetros utilizados, así como el 
modelo aplicado. 

La disponibilidad de pino ya se había 
estudiado en 2005, mientras que el 
eucaliptus se investigó el 2007, por lo 
que la actualización de estas materias 
será de gran relevancia para quienes 
trabajan en el sector forestal y requieren 
información sobre la disponibilidad de 

Con el subsecretario de Medio Ambiente 
se tuvo una reunión para entregarle un 
documento preparado por CORMA 
con diversos aspectos relacionados 
con el sector forestal, los que fueron 
abordados inadecuadamente en un 
informe que hiciera esa cartera, razón 
por la cual se le solicitó que se hicieran 
las modificaciones correspondientes, ya 
que el escrito presenta imprecisiones y 
afirmaciones erróneas sin fundamento 
que pueden afectar al sector.

Esta misma preocupación también fue 
dada a conocer al Embajador de Medio 
Ambiente de la Cancillería así como a 
diversos gremios con los que CORMA 

ese segmento productivo, ésta concluyó 
luego de conocerse el volumen que las 
empresas de mayor tamaño venden a 
terceros,  acordándose definir nuevas 
materias a trabajar, tendientes a lograr 
un mejor posicionamiento de las pymes 
madereras.

estudio de disponibilidad

Durante el período de esta memoria, 
la Corporación ha participado en el 
comité estratégico de Infor para abordar 
la actualización de la proyección de 
Disponibilidad de Madera de Pino 
y Eucaliptus para los próximos 30 
años, estudio en el que participan  

madera. Al término de esta memoria el 
estudio se encontraba a punto de finalizar.

En otros ámbitos, se sostuvo una reunión 
con la directora de educación ambiental 
del Ministerio del Medio Ambiente para 
intercambiar materias de interés y mejorar 
el conocimiento que esa entidad tiene 
sobre el sector forestal. La repartición 
dispone de diversos mecanismos de 
difusión en los que a juicio de CORMA 
se podría entregar una visión objetiva 
de la industria, por lo que se continuará 
aportando información que sea de utilidad 
para ese ministerio.

Gestión gremial en sede Maule
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mantiene contacto permanente y al 
Ministro de Agricultura, con quien además 
se revisaron otros  temas como el de la 
institucionalidad sectorial, considerando 
el interés del Ejecutivo por presentar 
un proyecto de ley en esa materia, el 
cual considera el cambio de nombre a 
Ministerio de Agricultura, Alimentación 
y Recursos Forestales, con una sola 
subsecretaria para abordar todos los 
temas, reforzando a ODEPA en su rol 
sobre materias forestales.

En esa oportunidad también se le hizo 
entrega a la autoridad de una carta en 
la que CORMA, junto a otros gremios, 
solicita que Infor no pierda el nivel 
de investigación que mantiene en la 
actualidad, para lo cual se requiere de 
un presupuesto acorde a sus funciones.  

Con el Ministerio de Educación se tuvo una 
reunión de trabajo para conocer sobre 
el llamado a concurso que esa cartera 
realizará en materias relacionadas con 
la formación en el lugar de trabajo, el 
apoyo a la implementación curricular y la 
readecuacion de especialidades. CORMA 
analiza internamente la factibilidad de 
participar en este proyecto que tiene 
fondos del Estado.

La Corporación, en tanto, fue invitada 
por Aprobosque a una gira a terreno 
para conocer experiencias de manejo de 
bosque nativo en la zona de Villarrica. 

La Asociación de Propietarios de Bosque 
Nativo es una entidad gremial que se creó 
en 2010 y que reúne a quienes manejan 
sus bosques con fines productivos bajo 
principios de sustentabilidad. Con ella, 
CORMA ha mantenido una mesa de 
trabajo para abordar temas relacionados 
a bosque nativo y a las dificultades que 
se presentan al realizar proyectos de 
manejo de este recurso.

En otra gira, esta vez organizada por 
CORMA, se invitó al Jefe de Protección 
Agrícola del SAG a conocer las acciones 
relativas al ámbito fitosanitario dentro de 
la actividad forestal. Durante dos días 
se visitó la Controladora de Plagas y se 
conoció el trabajo público – privado que 
por años se realiza con las empresas 

forestales. Se complementó la visita a 
los criadores de controladores biológicos 
para el Sirex noctilio; al vivero de Forestal 
Mininco en Los Angeles y al aserradero 
del Complejo Nueva Aldea. La gira, 
en la que participaron también otros 
directivos del SAG de Santiago y de la 
Región del Biobío, permitió manifestar 
las inquietudes del sector respecto a las 
necesidades de un presupuesto más 
acorde a los requerimientos del organismo 
y el reforzamiento del subdepartamento 
forestal de ese servicio.

Violencia en la Araucanía 

Uno de los temas de gran interés 
país, donde CORMA es uno de tantos 
organismos que ha manifestado su 
preocupación, es la situación de violencia 
que se vive en la Región de La Araucanía, 
la cual se ha abordado a través de 
diferentes instancias, llevándose la 
inquietud, por esta misma razón a la 
Sofofa, para que ésta como gremio de 
la industria manifieste la inquietud a las 
autoridades y sensibilizar a los consejeros 
sobre la importancia de esta materia.

También se participó en una reunión 
presidida por el Ministro del Interior y a la 
que asistieron los ministros de Agricultura, 
SEGPRES y Desarrollo Social, además de 
diversos empresarios, en la que  hubo  
consenso en que es necesario generar 
opciones productivas para sacar a las 
comunidades de la pobreza extrema.  

La Corporación se reunió también con el 
director de Conadi,  con quien se evaluó  
la posibilidad de desarrollar  un proyecto 
asociativo de forestación  en una zona 
indígena que podría tener un real y 
positivo efecto sobre las comunidades. 

La Corporación, a través de su sede 
regional y junto a otras entidades de 
la zona, participa activamente en la 
Multigremial de La Araucanía, la cual 
reúne a diversos gremios. En el marco 
de este trabajo se integra el proyecto 
“Región de La Araucanía: Relaciones 
Interétnicas, Desarrollo Armónico y 
Sustentable en Clima de Convivencia 
Ciudadana y Paz Social”.

Visitas a Sedes regionales

Durante el período de esta memoria, el 
presidente de CORMA junto a miembros 
de la directiva, continuaron con reuniones 
con los directivos y socios de las sedes 
regionales, las que tienen por objetivo 
conocer las principales preocupaciones 
locales y abordar temas comunes.

En la Región del Maule se participó de la 
constitución de la nueva Mesa Directiva, 
la cual tiene una clara agenda de trabajo 
orientada hacia temas relacionados con 
las Pymes, el abastecimiento de madera, 
la infraestructura y materias vinculadas 
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con capacitación en construcción en 
madera dentro de las especialidades 
de liceos técnicos.

En la visita a la región se conoció el 
proyecto que se realiza con el apoyo 
del CTT CORMA, en uno de los cuatro 
liceos técnicos que han comenzado a 
impartir la especialidad de construcción 
en madera. También se conversó con los 
directivos y socios de esa región, en torno 
a los temas de mayor preocupación, 
centrados en aspectos de abastecimiento, 
comercialización, conectividad con la 
Región de O’Higgins y robo de maderas. 

En la visita a la sede de Los Ríos - Los 
Lagos  se conocieron las inquietudes 

de los socios,  especialmente  aquellas 
relacionadas con la falta de un mercado 
para la madera proveniente de eucaliptos 
nitens, así como el permanente problema 
de infraestructura que dificulta la llegada 
de productos al puerto de Corral. 
Además, se acordó trabajar en materia 
de normativa sobre el bosque nativo, 
a fin de buscar soluciones a trabas 
administrativas y otras de carácter legal.

Asimismo, la Corporación realizó una 
visita protocolar al nuevo Presidente de 
la Conferederación de la Producción 
y del Comercio, Andrés Santa Cruz, a 
quien se le dieron a conocer los temas 
en los cuales el gremio está involucrado, 
coincidiendo varios de ellos con las 

materias que espera abordar el nuevo 
directivo, especialmente en lo que dice 
relación con la competitividad, el tema 
portuario, el conflicto en La Araucanía 
y los temas energéticos.

CORMA además participa en el Consejo 
de Negociaciones Internacionales de 
SOFOFA, donde se han analizado los 
procesos concluidos así  como también 
las profundizaciones de los acuerdos 
comerciales que ya se encuentran 
avanzados.

En los encuentros, el equipo negociador 
de la Dirección de Relaciones Económicas 
Internacionales, revisó en términos 
generales los procesos que se llevan 
adelante con diversos países, informándose 
sobre algunos resultados, como la 
profundización del Acuerdo de Alcance 
Parcial con India, de alto interés para el 
sector forestal, donde se ha señalado 
que se logrará ampliar el número de 
productos favorecidos con una rebaja 
arancelaria, esperándose concluir el 
proceso de la negociación en los próximos 
meses. También se informó sobre las 
negociaciones del Acuerdo de Asociación 
Transpacífico (TPP, por sus siglas en inglés) 
y las futuras negociaciones en el marco 
de los acuerdos comerciales vigentes 
con Tailandia y Vietnam. Se comunicó el 
estudio de posibles negociaciones para 
ampliar acuerdo con la Unión Europea y 
países de Centroamérica como República 
Dominicana y de un posible acuerdo 
con Rusia.

Asimismo, CORMA fue invitada a 
participar, en conjunto con otros gremios, 
en el Consejo de la Sociedad Civil creado 
por la Direcon, en la cual se dio a conocer 
aspectos de cooperación ambiental al 
alero del Tratado de Libre Comercio 
Chile-EE.UU..

El objetivo de esta instancia es 
institucionalizar la participación 
ciudadana en la gestión pública e 
incentivar mecanismos formales de 
participación. El  Consejo, si bien no es 
vinculante, permitirá abrir los espacios 
de incidencia de las personas en cómo 
se realiza la gestión pública. 

Visita de CORMA a liceos técnicos en Región del Maule
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En otro ámbito y como parte de la 
constante vinculación que tiene CORMA 
con otras instituciones y organismos, 
se participó en una reunión con diez 
agregados agrícolas de Chile en diversos 
países a quienes se dio a conocer 
distintos aspectos del sector forestal. 
En la oportunidad, se recibieron sus 
consultas respecto del sector, así como 
se les dio diferente información acerca 
de los mercados internacionales para 
los productos forestales.

Actividades regionales

Las sedes regionales de CORMA realizan 
en forma permanente muchas actividades 
y gestiones a nivel local, de acuerdo 
a los lineamientos de la Institución, 
participando además en entidades de 
desarrollo local, aportando la visión del 
sector forestal privado.

En este sentido, la sede Araucanía es 
un participante activo en equipos de 
trabajo en ámbitos tanto público como 
privado. Entre los primeros destaca el 
Consejo Regional de Producción Limpia; 
el Comité de Eficiencia Energética de  la 
Seremi del Medio Ambiente; el Consejo 
Consultivo de COREMA; el Convenio de 
Cooperación Ambiental de la Seremi del 
Medio Ambiente y el Comité Operativo 
de  Biodiversidad de COREMA.

A través de su sede, CORMA integra 
CorpAraucanía, participándose en la 
constitución de las fundaciones Araucanía 
Verde y Aitué, las que abordarán temas 
estratégicos de desarrollo para la región 
y el país, implementando acciones en el 
ámbito medio ambiental, así como en 
multiculturalidad y pueblos originarios, 
respectivamente.

Por su parte, la sede Los Ríos –Los 
Lagos ha efecuado diversas acciones 
en el período de esta memoria, como 
parte de su trabajo en la región. En este 
sentido, se reunió con el subsecretario 
de Agricultura, Alvaro Cruzat, con quien 
se abordaron las necesidades del sector 
forestal regional.

Entre los temas tratados se analizó la 
importancia de buscar instrumentos 

públicos que permitan fomentar la 
forestación de una gran cantidad 
de predios de pequeños y medianos 
propietarios, además de generar la 
mayor cantidad de oportunidades para 
las pequeñas y medianas empresas 
asociadas al rubro. Se percibe aquí 
una oportunidad de reactivar la acción 
forestal, para lo que se planteó como 
interesante el contar con el apoyo del 
sector público.

Por su parte, el subsecretario mencionó 
que como Ministerio están conscientes 
del importante aporte que realiza la 
industria forestal en el sur del país y 
planteó la importancia de revisar la 
factibilidad de inversiones en el área 
de la bioenergía para la generación de 
energía eléctrica que aporte al Sistema 
Interconectado Central, como alternativa 
para aprovechar el potencial que genera 
el manejo de los bosques, creando un 
nuevo mercado para los silvicultores 
y atendiendo a un tema de especial 
relevancia hoy en el país. 

El presidente regional también se reunió 
con el Seremi de Agricultura, Juan Enrique 
Hoffman y otros representantes de esa 
repartición, con quienes abordó la 
situación actual de las plantaciones a nivel 
local, la promoción de la forestación en 
suelos de agricultores y la importancia de 
la modificación al DL701 para continuar 
forestando, considerando que en la región 
existen aún 80 mil hectáreas disponibles 
para plantar. 

En la oportunidad se compartió la 
importancia de convenir un Plan de 
Forestación para la región, con el fin 
de aumentar la superficie forestada, 
recuperar la productividad de suelos e 
incorporar en mayor medida a pequeños 
y medianos propietarios, especialmente 
del sector agropecuario.

En la audiencia sostenida con autoridades 
laborales, el presidente regional planteó 
la importancia de la creación de mesas 
laborales sectoriales, ya que constituyen 
instancias de diálogo conjunto entre 
usuarios y la Dirección del Trabajo para 
avanzar en los temas que regula este 

servicio, acercándolos a las realidades 
específicas de cada sector.

En este mismo sentido, los representantes 
de la sede invitaron a los gremios de la 
región a una reunión para conversar 
sobre los desafíos comunes, donde se 
abordó la importancia de este sector 
para el desarrollo regional y el balance 
a lograr con relación al uso eficiente de 
los suelos. Los gremios agropecuarios, en 
tanto, manifestaron su interés por conocer 
la actividad forestal, sus aspectos técnicos y 
de mercado, asociados al establecimiento 
y silvicultura de los bosques.

Se planteó la importancia de buscar 
modelos del negocio forestal para 
pequeños agricultores, considerando la 
biomasa como generadora de energía, 
una opción para hacer uso de los desechos 
de la actividad productiva y aportar a 
su vez a una mayor calidad ambiental, 
al constituirse en una opción a la quema 
de combustibles más contaminantes.

En relación a la ley del bosque nativo, 
los gremios compartieron que se trata 
de una normativa engorrosa y muy 
restrictiva, no generando interés para el 
manejo, por lo que se acordó realizar 
un seminario para conocer los aspectos 
técnicos, económicos y de mercado sobre 
la actividad productiva forestal, así como 
también salidas a terreno para conocer 
experiencias silvícolas, tanto en el área 
de plantaciones como de bosque nativo.

En esta misma materia, la sede ha 
continuado con el trabajo que se realiza 
en la Alianza por el Desarrollo del Bosque 
Nativo, integrada por Aprobosque y 
el Colegio de Ingenieros Forestales de 
Valdivia. A través de este grupo se han 
desarrollado salidas a terreno para 
abordar los ejes principales planteados 
por la Alianza, cuales son los modelos 
silviculturales a aplicar en manejo de 
bosques degradados; desburocratización 
de los planes de manejo; revisión del 
reglamento de la ley del bosque nativo 
y la propuesta de nuevas formas de 
control de CONAF, utilizando el plan de 
manejo como herramienta de gestión.
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En el mismo contexto, se realizó un taller 
con los miembros de esta Alianza, al 
que asisitieron representantes de la 
Asociación de Ingenieros Forestales 
por el Bosque Nativo, cuyo objetivo 
fue  resolver los problemas del manejo 
forestal productivo de este recurso a nivel 
de la ley, sus reglamentos y el sistema 
administrativo, como una manera de 
lograr un planteamiento consensuado 
para presentar a las autoridades, referente 
a los cambios necesarios a realizar en 
estos aspectos, que permitan producir 
sustentablemente.

La sede Los Ríos- Los Lagos participa en la 
Corporación de Desarrollo de la Región 
de Los Ríos (CODEPROVAL), instancia que 
reúne a todos los gremios pertenecientes 
a los sectores económicos de la región, 
orientada a constituirse en el portavoz 
del sector privado para plantear ante las 
autoridades los problemas que entraban 
a la actividad económica para un normal 
crecimiento y desarrollo  regional.

Asimismo, se participa de diversas 
instancias público privadas como el 
Consejo de Producción Limpia, tanto en la 
región de Los Ríos como de Los Lagos; en 
el Directorio de la Corporación de Fomento 
Productivo y en la Mesa Forestal “Bosque y 

Madera”, orientada  a abordar los temas 
que restan competitividad y desarrollo 
al sector forestal regional. Esta es 
integrada por todos los actores sectoriales, 
encabezados por el Intendente Regional, 
representantes de servicios públicos, de 
la sociedad civil, universidades, gremios 
y  empresas forestales.

En el ámbito de la capacitación, se integra 
el Consejo Regional de Capacitación, 
coordinado por el Sence, con el objetivo 
de  analizar los indicadores de empleo 
regional por sector y establecer líneas 
de acción estratégicas. 

Recientemente, la sede se incorporó como 
representante del sector privado a la mesa 
pública privada de Comercio Exterior 
(Comex), instalada  al alero de la Comisión 
Regional de Asuntos Internacionales, que 
tendrá la calidad de organismo asesor 
del Gobierno Regional de Los Ríos en 
las materias de su competencia, con el  
objetivo  de incentivar las relaciones 
entre entes públicos y privados para 
fortalecer, facilitar y mejorar el proceso 
exportador a objeto de incentivar el 
comercio exterior de la región.

En relación a la vinculación con las 
autoridades, se mantiene una activa 

comunicación con la intendencia y las 
seremías del sector, en especial Economía, 
Medio Ambiente, Agricultura, Trabajo 
y Dirección de Vialidad, planteando a 
las autoridades regionales y nacionales 
que han visitado la región, temas como 
la situación local de las plantaciones 
y el estado de las rutas de acceso a 
los bosques, en especial la compleja 
accesibilidad al bosque nativo y cómo 
ello afecta a la actividad forestal, así 
como la importancia de promover la 
forestación en suelos de aptitud forestal 
en manos de agricultores y la necesidad 
de modificar el  DL701. También ha sido 
un eje de especial interés el destacar la 
importancia de apoyar la competitividad 
de la Pyme.

Además se ha participado activamente 
en talleres regionales coordinados 
por las autoridades en temas como 
planes reguladores territoriales y del 
sistema fluvial de la Región de Los 
Ríos y en temáticas relacionadas con 
estructura económica; medio ambiente 
y sustentabilidad; bienestar social, 
equidad y cultura y gobernabilidad e 
institucionalidad.
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Diversas acciones en materia legislativa ha 
llevado a cabo CORMA en el período de 
esta memoria, orientadas principalmente 
a dar a conocer su posición respecto 
del proyecto de ley que modifica y 
extiende el DL701 de fomento forestal y 
que se orienta a pequeños y medianos 
propietarios y hacia terrenos de aptitud 
forestal y degradados.

Se considera de gran relevancia aprobar 
esta iniciativa, ya que la legislación 
vigente concluyó el 1 de enero de 2013, 
así como es positiva su orientación hacia 
los pequeños y medianos propietarios 
y a terrenos cuya única opción es la 
forestación.

Con el envío de este proyecto, además, 
se reconoció el valor de las plantaciones 
forestales en su dimensión ambiental, 
social y económica y también como un 
recurso que puede generar riqueza en 
las zonas rurales, como había quedado 
planteado en los anteriores cuerpos 
legales. 

Asimismo, se destacó el compromiso del 
Estado de renovar el financiamiento al 
principal instrumento de fomento con 
que cuenta el sector forestal y que se 
modernice a las necesidades actuales.

Sin embargo, a la fecha de cierre de 
esta memoria, el proyecto se encuentra 
en las comisiones unidas de Agricultura y 
Medio Ambiente y Bienes Nacionales del 
Senado, luego de haber sido analizado 
por las comisiones de Agricultura y de 
Hacienda de la Cámara de Diputados. 
En el trámite actual, se le hicieron más 
de 500 indicaciones, por lo que por ese 
solo hecho se ve poco probable que 
éste  pueda concluir su trámite en forma 
positiva. Asimismo, se ha producido un 
crítico debate, donde ciertos grupos 
minoritarios han  impuesto visiones erradas 
sobre las características del proyecto y 
sus beneficios, logrando eco por parte 

de un grupo de  parlamentarios, que han 
intentado dilatar su tramitación.

Al iniciarse el segundo trámite legislativo 
en el Senado a mediados de abril de este 
año, CORMA asistió a dos reuniones de 
la Comisión de Agricultura, para entregar 
la visión de la Corporación, haciendo 
un énfasis especial en los beneficios 
que aportan las plantaciones en materia 
ambiental, social y económica. En estas 
sesiones participaron diversos organismos 
e instituciones con miradas muy críticas, 
en algunos casos, no sólo respecto del 
proyecto de ley sino también del sector 
forestal, especialmente en aspectos 
ambientales vinculados con el consumo 
de agua parte de  las plantaciones, así 
como los efectos de las cosechas.

Junto con emitir sus observaciones 
durante la tramitación del proyecto de 
ley, CORMA se reunió con el Diputado 
José Auth y con Ernesto Silva, Presidente 
de la Comisión de Hacienda, con el 
fin de darles a conocer la visión de la 
Institución sobre la iniciativa y conocer 
los planteamientos de cada legislador. 

Complementariamente, la Corporación 
se reunió con los senadores Ricardo 
Lagos y Eugenio Tuma, acompañados 
por el Presidente y el Director Ejecutivo 
de MUCECH, con el objeto de mostrar 
una visión compartida respecto de la 
importancia de seguir forestando en 
el país. 

En un encuentro con el subsecretario 
de Agricultura, en tanto, se planteó la 
inquietud que se tiene por la exigencia 
de la postulación a un concurso para 
lograr la bonificación forestal de pequeños 
propietarios la que, se advierte, generará 
incertidumbre al no existir la seguridad 
de que se va a obtener. Esta situación –de 
acuerdo a lo informado posteriormente 
por el Ejecutivo- se subsanaría a través 
de la entrega de un alto puntaje a los 

pequeños propietarios que postulen, lo 
cual les permitiría acceder siempre a este 
beneficio, unido a una fecha de concurso 
y postulación acorde con los tiempos en 
los que se deben hacer las actividades 
de forestación correspondientes.

En el marco del análisis que CORMA 
ha hecho del proyecto y que ha sido 
dado a  conocer en estos encuentros y 
en otras instancias, el gremio planteó 
ciertas observaciones al proyecto de ley, 
las que se refieren, entre otros aspectos, 
a que la definición del grupo objetivo de 
la bonificación presenta un tramo por 
ingresos por ventas, servicios y otras 
actividades  restrictivo y frente al cual se 
solicitó su revisión. Considerando que un 
predio forestal contempla distintos tipos de 

Materias leGislativas
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uso del suelo como ganaderos, agrícolas 
y forestales, los montos definidos pueden 
excederse rápidamente, excluyendo a 
muchos propietarios de tamaño mediano. 
En otra área, se ha planteado que dentro 
de las actividades que se bonificarán 
con el nuevo proyecto de ley, si bien 
se valora algunas como fertilización y 
control de malezas, protección y riego 
de sobrevivencia, entre otras, se debieran 
incluir aspectos novedosos que permitan 
mejorar la productividad y rentabilidad, 
como por ejemplo, bonificación a la 
asociatividad de pequeños propietarios,  
el uso de plantas mejoradas genéticamente 
y tramitación simplificada a aquellas 
plantaciones que cuenten con sellos de 
Manejo Forestal Sustentable.

En regiones también se realizaron diversas 
acciones en esta materia, una de ellas la 

reunión que sostuvo el directorio de la 
sede Araucanía con el director regional 
de CONAF, Robert Leslie, para conocer 
el estado de avance del proyecto, donde 
se detallaron las observaciones hechas 
por los parlamentarios, las que fueron 
aclaradas por la corporación. 

Otra iniciativa que era de especial interés 
del gremio pero que fue presentada muy 
reducida en su ámbito por parte del 
Ejecutivo, es la temática de los incendios 
forestales. Desafortunadamente el 
proyecto de ley se centró en sancionar 
la ocurrencia de incendios, aprobándose 
a comienzos de 2013 en el Congreso. 
De acuerdo a la visión de CORMA, esta 
iniciativa no  aborda integralmente la 
problemática de los incendios forestales, 
por lo que se estima no tendrá mayor 
relevancia para el sector.

Otro proyecto de ley que está en trámite, 
pero sin avance durante el gran parte 
del período de esta memoria es el 
que crea el Servicio de Biodiversidad 
de Areas Silvestres Protegidas por el 
Estado, respecto del cual la Corporación 
fue informada por el subsecretario de 
Medio Ambiente, que la Ministra de 
esa cartera presentaría a la Comisión 
de Agricultura y Medio Ambiente del 
Senado una indicación para que dicha 
regulación se oriente exclusivamente a las 
áreas silvestres protegidas, dejando fuera 
aquellos temas referidos a los planes de 
recuperación y gestión que involucraban 
a las áreas productivas, lo cual sería un 
avance respecto al proyecto original, de 
acuerdo a CORMA. Sin embargo, a 
la fecha de cierre de esta memoria, la 
presentación de la ministra no se había 
realizado.

El envío del nuevo proyecto del DL701 al parlamento, 
reconoció el valor de las plantaciones forestales en su 
dimensión social, ambiental y económica.
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CENTRO DE TRANSFERENCIA 
TECNOLÓGICA DE LA MADERA
Una de las iniciativas de mayor relevancia 
desarrollada por el Centro de Transferencia 
Tecnológica de la Madera, CTT, durante el 
período de esta memoria es el “Proyecto 
de Fortalecimiento y Articulación de 
la Educación Técnico Profesional para 
la Industria de la Madera”, el que 
consiste en un programa multiregional 
para desarrollar capacidades técnico-
profesionales en establecimientos 
educacionales y que fue aprobado por 
el Ministerio del ramo y adjudicado al 
CTT, con un presupuesto de $ 118 millones.

En este marco, un total de 24 profesores 
de doce colegios de diversas regiones del 
país se capacitaron durante enero de este 
año en el Liceo Industrial Miraflores Alto, 
en Viña del Mar, actividad que fue visitada 
por la alcaldesa de la Municipalidad de 
Viña del Mar y la Seremi de Educación 
de esa región, quienes conocieron las 
técnicas y tecnologías que se utilizan 
para construir en el material y que los 
docentes podrán aplicar posteriormente 
en la enseñanza en sus liceos técnicos a 
lo largo del país.

El objetivo del programa –del cual la 
capacitación de los docentes es uno de los 
ámbitos– es formar jóvenes especialistas 
en construcción de viviendas de madera, 
aplicando principios de sustentabilidad y 
con capacidad de emprendimiento, en 
el cual participarán liceos técnicos de 
las ciudades de Viña del Mar, Licantén, 
Pelluhue, Curepto, Empedrado, Cañete, 
San Carlos, Temuco, Valdivia y Llifén. 

El ciclo de capacitación se centrará 
en construcción de estructuras de 

Alcaldesa Virginia Reginato visita capacitación del CTT
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vivienda para la malla curricular de 
tercero medio en las especialidades 
técnico-profesionales de “Edificación” 
y  “Productos de Madera”. También 
se trabajará con establecimientos 
de las especialidades “Forestal” y 
“Terminaciones”. El próximo año, el ciclo 
se repetirá para los mismos profesores, 
pero con énfasis en terminaciones de 
vivienda, como material curricular para 
cuarto medio.

Asimismo, se generará una propuesta 
de habilitación y condiciones óptimas de 
infraestructura, equipamiento, materiales 
y tecnologías necesarias para la correcta 
implementación de las especialidades del 
programa, como también la formación 
alianzas con empresas constructoras, 
para garantizar la empleabilidad de 
los alumnos. Ello se complementará 
con esfuerzos docentes orientados al 
emprendimiento, potenciando la iniciativa 

individual de los alumnos. La capacidad 
de emprendimiento también es una de 
las orientaciones del proyecto.
 
Como parte de esta misma iniciativa, 
el Centro se reunió con empresas 
constructoras y representantes de los 
cuatro  liceos técnico profesionales de las 
regiones del Biobío y de La Araucanía, que 
participan en el programa, oportunidad 
en que se analizaron las necesidades 
y demandas de los distintos actores 
para establecer los estándares que 
pide el mercado a la hora de requerir 
estudiantes calificados para hacer 
prácticas profesionales y para optar a 
un cupo laboral.

En Santiago, en tanto, representantes 
del Centro se reunieron con la entonces 
ministra del Trabajo, Evelyn Matthei y el 
Director Nacional (s) del SENCE, a quienes 

se les dieron a conocer las características 
del proyecto, así como se evaluaron los 
mecanismos que podrían permitir llevar 
este programa al mercado laboral y 
proyectarlo más allá de los estudiantes de 
liceos técnico-profesionales. Se planteó, 
además, la posibilidad de trabajar en 
alianza con CORMA para definir perfiles 
de competencias laborales.

En otro ámbito, el Directorio del Centro, 
junto con ejecutivos de CORMA y 
empresarios  locales del rubro, visitaron 
la Región del Maule para conocer en 
terreno las experiencias de fomento de 
uso de la madera que se realizan en la 
zona, donde conocieron un complejo 
de viviendas en madera y se reunieron 
con empresarios, quienes pudieron 
interiorizarse de las acciones que realiza 
el CTT  en diversas materias. 

El objetivo del programa de capacitación que desarrolla el CTT 
es formar jóvenes especialistas en construcción de viviendas 
de madera, aplicando principios de sustentabilidad y con 
capacidad de emprendimiento.
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Semana de la Madera 2013

Otra de las iniciativas de gran relevancia 
para el Centro de Transferencia 
Tecnológica de la Madera, fue la 
segunda versión de la Semana de la 
Madera, que se efectuó entre el 28 y 
31 de agosto de este año en el Centro 
Cultural Estación Mapocho, oportunidad 
en que se realizaron diversas actividades 
relacionadas con la arquitectura y el 
diseño, desarrollándose  el VIII Concurso 
de Arquitectura en madera y el II Concurso 
de Diseño en madera. Para esta versión se 
obtuvo el apoyo de Sernatur,  llegándose 
a establecer la temática del concurso de 
arquitectura que fue la construcción de 
hoteles intensivos en madera insertos 
en parques nacionales y en el caso del 
concurso de diseño, la implementación 
rural que se da en el entorno del hotel, 
lo que consideró juegos, ciclovías, 
banquetas, sombreaderos y puentes, 
entre otros elementos.

En los ocho años de existencia del 
Concurso de Arquitectura ya han 
participado más de 2.500 alumnos de 
todas las universidades del país. El primer 
premio del certamen de arquitectura 

consideró una pasantía en California, 
en el marco de un auspicio de dos 
empresas  asociadas al centro, de las 
áreas de conectores y preservantes, con 
el patrocinio de ProChile.

El objetivo de este encuentro anual es 
fomentar el espíritu de investigación e 
innovación de la construcción en madera 
en las universidades chilenas, así como 
difundir el uso de tecnologías blandas 
adaptadas a la realidad local. Al igual 
que en la anterior versión, junto con los 
concursos se implementó una muestra de 
empresas relacionadas con la construcción 
en madera que dieron a conocer sus 
productos y servicios.

Otra de las actividades programadas 
durante la Semana de la Madera fue 
un Seminario Internacional, abierto a 
estudiantes y profesionales, en el cual 
participaron arquitectos y diseñadores de 
Japón, España y Noruega, a los que se 
sumaron representantes de dos oficinas 
de arquitectos chilenos.

La Semana de la Madera contó con el 
patrocinio de los ministerios de Obras 
Públicas y de Vivienda, así como de la 

Asociación de Oficinas de Arquitectura. 
La actividad está sujeta a beneficios de 
la Ley de Donaciones Culturales. 

otras acciones

En otra área, el Centro de Transferencia 
Tecnológica de la Madera firmó un 
Acuerdo de Colaboración Internacional 
con FPInnovations, organización 
canadiense dedicada a la investigación 
en construcción en madera, en el cual 
participó la Embajadora de Canadá 
en Chile, Sra. Patricia Fuller; junto a 
altos representantes  de FPInnovations;  
ejecutivos de CORMA y del CTT, así como 
dignatarios del ministerio de Relaciones 
Exteriores, además de diversos ejecutivos 
de empresas forestales.

Mediante este acuerdo –que considera 
una Membresía Honoraria para la 
institución extranjera por cinco años–, 
ambas organizaciones se asistirán en 
materias de transferencia tecnológica, 
en las áreas de construcción en madera, 
edificación en altura y huella de carbono. 
Asimismo, intercambiarán experiencias 
en normas sísmicas de construcción 
en madera, códigos de construcción, 

Primer lugar concurso de diseño Primer lugar concurso de arquitectura
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tecnologías de reconstrucción post sismos 
y programas de capacitación para 
arquitectura, construcción e ingeniería 
en madera.

Otros temas que se abordarán serán 
la estandarización y normas de 
tableros, tecnologías de control del 
fuego en construcciones en madera y 
comportamientos de diafragmas, entre 
otros.

Como parte de esta alianza, CTT 
avanzará en articular mecanismos de 
colaboración que se puedan generar a 
través de los diversos fondos concursables 
que existen en Chile, relacionados 
con investigación y transferencia de 
tecnología, para posicionar en el país 
las tecnologías desarrolladas por la 
institución canadiense.

Segunda Semana de la Madera en Centro Cultural Estación Mapocho

En la Región del Biobío, en tanto, el 
CTT dictó el curso “Tratamiento en la 
impregnación de la madera y su control”, 
el que contó con el patrocinio del Servicio 
de Vivienda y Urbanización del Bío Bío y 
estuvo dirigida a los inspectores técnicos 
de obras del área habitacional, dentro del 
marco del Programa de Capacitación de 
las Metas del Plan de Gestión de Calidad 

concursables por 2,2 millones de dólares 
para proyectos. Dentro de los desafíos 
que abordará la entidad destaca la 
constitución de la mesa público – privada 
con el Ministerio de Vivienda para el 
mejor uso de la madera en construcción; 
entre otros.

de lado lo que se ha venido realizando 
a favor de la arquitectura en madera, 
todo ello tendiente a generar  una nueva 
visión y misión del centro, en línea con 
los requerimientos definidos.

2013. El programa del curso contempló 
siete charlas relativas a por qué usar 
madera impregnada, requisitos de ésta 
para la impregnación y características 
de este proceso, preservantes de madera 
disponibles, norma chilena NCH819, 
control de calidad y experiencia práctica 
analizando madera impregnada y 
culminó con un ciclo de videos donde se 
pudieron apreciar los aspectos relevantes 
a considerar en los proyectos de vivienda 
de madera.

En materia de investigación y desarrollo, 
el CTT genera conocimiento y respaldos 
técnicos y normativos que permiten la 
utilización de la madera en la edificación, 
articulando capacidades y recursos. En 
sus 14 años de existencia, el Centro ha 
logrado el apalancamiento de fondos 

El Comité Técnico de CTT ha trabajado 
en el desarrollo de una propuesta de 
rotulación de productos estructurales, 
que permita al usuario conocer el origen 
y propiedades de la madera aserrada. 
Esta labor ha sido desarrollada para 
ser implementada por el Ministerio de 
Vivienda.

Otro de los proyectos relevantes del 
Centro, que hoy cuenta con 26 socios, 
es la labor que se ha desarrollado con el  
Centro de Investigación y Desarrollo de la 
Madera de la Universidad Católica, CIDM, 
el cual luego de 10  años de existencia, ha 
terminado una planificación estratégica 
buscando definir un plan que refuerce la 
investigación en las líneas principales que 
ha establecido previamente el CTT, con 
orientación hacia la ingeniería, sin dejar 
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COMUNICACIONES y EXTENSIÓN
CoMUniCACioneS

En el período de esta memoria, CORMA 
continuó con el trabajo iniciado el 
2011 para analizar su política de 
comunicaciones y desarrollar nuevas 
propuestas y acciones, proceso en que 
participa una consultora que evaluó 
los procedimientos de generación de 
información a nivel nacional, así como 
las comunicaciones externas de la 
Corporación.

Con este objetivo se ha trabajado en un 
comité integrado por las distintas sedes 

Asimismo, se desarrolló un completo 
archivo fotográfico que consideró todos 
los temas de interés para la industria 
forestal y la obtención de registros en 
distintas regiones del país, el cual estará 
disponible para su uso a nivel nacional.

Otra de las áreas en que se desarrollaron 
propuestas es la mejora de los boletines 
existentes en la Corporación, así como 
la creación de una nueva herramienta, 
los cuales permitirán dar a conocer 
de mejor forma las actividades que se 
realizan, así como llegar a un mayor 
número de usuarios.

ejes temáticos: El Bosque, País Forestal y 
Medio ambiente y Sustentabilidad. Como 
complemento, se desarrollaron videos que 
refuerzan las temáticas abordadas, en 
materias en los que alumnos y profesores 
cuentan con pocos antecedentes como 
por ejemplo: historia de los bosques, la 
madera en nuestras vidas, el ciclo forestal 
y los incendios forestales, entre otros.

En cuanto a material para los docentes, 
se implementaron presentaciones que 
están disponibles  en formato on line en el 
sitio educativo,  como un apoyo directo a 
éstos, lo que contempla información como 

guiones, material de apoyo y actividades 
para realizar con los alumnos.

Al igual que el año pasado, durante 
2013 se contó con periodistas en las 
sedes regionales, los que tuvieron por 
objetivo posicionar las acciones gremiales 
de las distintas regiones a través de la 
generación de noticias, las que fueron 
difundidas interna y externamente.

A fines del año pasado, se realizó el 
almuerzo de camaradería con la prensa, 
el que contó con la participación de los 

y representantes de empresas socias, el 
cual ha coordinado la implementación 
de los distintos aspectos de la estrategia.

Dentro de los principales temas abordados 
este año en materia de comunicaciones, 
destaca la reformulación completa del 
sitio web de la Corporación, tanto en 
materias de contenido como de diseño, 
así como la unificación de los distintos 
soportes que existían en internet, de 
forma de contar con un solo portal que 
contenga toda la información referida 
a CORMA.

Respecto del portal educativo “Chile País 
Forestal”, durante el 2013 se realizó una 
reestructuración completa de este sitio 
web con el fin de actualizar su diseño, 
hacerlo más amigable y permitir una 
búsqueda dinámica, considerando el 
público objetivo de este portal, que 
corresponde a estudiantes y profesores. 

Esta actividad se encuentra en el marco 
de la propuesta de mejoras a las 
comunicaciones de la Institución, por lo 
que junto con el nuevo diseño, se editó 
el contenido actual agrupándolo en tres 

Nuevo sitio web Chile País Forestal
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Asimismo, las sedes regionales llevan a 
cabo acciones comunicacionales locales, 
enmarcadas en los lineamientos generales 
de la organización.

En el ámbito de campañas permanentes 
que lleva adelante la Corporación, se 
apoyó la iniciativa de Prevención de 
Incendios Forestales que lleva adelante 
CORMA Biobío, mediante la edición 
de 40.000 postales con mensajes 
alusivos, las que fueron entregadas en 

principales medios de comunicación del 
país, los que pudieron compartir con la 
directiva de la Institución un momento de 
camaradería y relajo, así como también 
se abordaron temas de interés del sector.

Durante el período de esta memoria, 
la Corporación realizó conferencias de 
prensa que abordaron distintas temáticas 
y se gestionaron apariciones en los medios 
de comunicación.

En forma permanente, además, la 
Corporación continuó difundiendo 

información sobre la actividad forestal 
a través de sus distintos medios, como 
los sitios web, redes sociales y mediante 
sus boletines permanentes como CORMA 
Noticias, orientado a los socios y el 
newsletter Mailing Ejecutivo, el que trata 
temas de relevancia para la industria. 
Esta labor se complementa con boletines 
que las sedes regionales envían a los 
socios con su quehacer, como son el 
Boletín Electrónico Forestal, BEF, editado 
por la sede Biobío y el Boletín Regional, 
editado por Los Ríos- Los Lagos.

Celebracion día de la Tierra en Temuco



› 42 ‹

las plazas de peaje de carreteras entre 
las regiones del Maule y Los Ríos, en 
forma complementaria.

Asimismo, durante el período se 
coordinó la realización de una campaña 
de seguridad para trabajadores a 
implementarse en las regiones del Maule 
y Biobío.

Una de las acciones de gran relevancia en 
el ámbito comunicacional fue la revisión de 
la estructura de marcas de la Corporación, 
respecto de la cual se determinó unificar 
la imagen corporativa de las distintas 
iniciativas que se desarrollan, como por 
ejemplo Chile País Forestal, CTT Madera 
y Expocorma.

eXTenSiÓn

En el ámbito de extensión, en el período 
de esta memoria se desarrolló material 
pedagógico consistente en 50 fichas en 
formato digital que abordan 4 temáticas 
(elementos del ecosistema, debate 
ambiental, impacto en los ecosistemas y 
recursos naturales), el que fue distribuido 
en diversos colegios de las regiones 
donde CORMA tiene sus sedes. 

En este marco, se realizó una capacitación 
directa a más de 100 profesores en la 

Región Metropolitana, con el objetivo de 
enseñar cómo aplicar las fichas temáticas 
para las distintas asignaturas, ya que éste 
es un material transversal que puede ser 
utilizado por docentes de distinas áreas. 
El material también está disponible en 
el portal educativo “Chile País Forestal” 
de CORMA.

En la Región de Los Ríos el año pasado se 
realizaron las Jornadas de Capacitación 
en Educación Ambiental para profesores 
de enseñanza básica rural y urbana, 
organizada en conjunto con la Seremi de 
Medio Ambiente y la oficina de Educación 
Ambiental de la Municipalidad. 

El objetivo principal de esta actividad, 
fue entregar y capacitar a docentes de 
la región en el uso de las carpetas de 
Educación Ambiental de CORMA. A la 
fecha de elaboración de esta memoria, 
se capacitaron a profesores de 40 
colegios de las  comunas de Mariquina, 
Los Lagos, Panguipulli y Valdivia. En el 
2013 esta alianza con la Seremi del 
Medio Ambiente se orientó en forma 
especial a los colegios que ya cuentan 
con certificación ambiental.

En el ámbito de la educación ambiental, 
también se ha hecho entrega de material 
audiovisual desarrollado por CORMA 

en más de 300 establecimientos de 
enseñanza básica en la Región de La 
Araucanía, con el objetivo de generar el 
hábito y responsabilidad en los estudiantes  
en el cuidado del medioambiente, 
además de crear en ellos una actitud 
crítica respecto al tema. 

En el área de las charlas de extensión, las 
sedes regionales continuaron visitando 
colegios para dar información sobre el 
sector forestal. Es así como la sede Biobío 
contactó a un total de 4.283 alumnos, 305 
docentes y directivos, de 27 comunas en 
la región, a quienes se les dio a conocer 
esta actividad sustentable y que entrega 
múltiples beneficios al país.

En tanto la sede Araucanía realizó 
30 charlas educativas a alumnos de 
enseñanza básica abarcando a más 
de 800 alumnos y 30 profesores en 
once comunas de la región, a quienes 
se les dio a conocer información del 
sector y se exhibieron cuatro videos: 
Consumidores de Recursos Naturales; El 
árbol y su  desarrollo; Recursos Forestales 
y Desarrollo Sustentable.

En otro ámbito se han realizado reuniones 
y contactos con distintas entidades dentro 
de las cuales se encuentran el ministerio 
de Medio Ambiente y Educar Chile, con 
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el objetivo de establecer alianzas que 
permitan potenciar el área educativa 
de la Corporación y que posibilitaría a 
CORMA colaborar con material en las 
diversas publicaciones de Educar Chile 
y tener un link directo al sitio educativo 
Chile País Forestal.

El proyecto Bosques para Chile ha 
tenido presencia en el período a nivel 
nacional a través de las redes sociales, 
principalmente en Facebook, con el perfil 
“Nuestro Bosque”, en el que se informa 
sobre noticias y temas de interés. En 
tanto la web de este proyecto, posee 
actualización permanente de noticias 
relevantes en temas como cambio 
climático, medio ambiente, sustentabilidad 
y certificación, entre otros.

En el ámbito de extensión y educación, 
además, a nivel regional se llevaron a 
cabo diversas actividades orientadas a 
estrechar los lazos con la comunidad 
y distintas organizaciones y transmitir 
conceptos de relevancia. 

Una de ellas es el Programa del Consejo 
de Educación Ambiental de Constitución, 
en el cual participa activamente y coordina 
la sede Maule, el que está compuesto por 
profesores de 18 establecimientos de la 
comuna y que  ha continuado su gestión 

de educación a través de un programa 
anual de actividades, en este último 
período se han realizado talleres, un 
festival escolar, actos de conmemoración 
de efemérides ambientales y salidas a 
terreno con los alumnos. En total, las 
actividades han generado un contacto 
directo con aproximadamente 20.000 
miembros de la comunidad escolar, de los 
cuales 8.000 son alumnos, 60 profesores 
y padres, apoderados y familiares.

El consejo organizó por tercer año 
consecutivo la Feria del Medioambiente 
que se realiza en la Plaza de Armas de 
Constitución, donde se dio a conocer el 
proceso de  erosión de los suelos y la 
importancia de la reforestación, entre 
otros temas de cuidado ambiental de 
interés para la comunidad.

También a nivel educativa la sede ha 
mantenido su gestión activa como 
auditor en el Comité del Sistema 
Nacional de Certificación Ambiental 
de Establecimientos de Educación del 
Ministerio del Medioambiente en la región, 
logrando incrementar los contenidos de 
sustentabilidad en los establecimientos de 
educación e incorporando elementos de 
educación forestal. En cinco años de este 
trabajo, se ha logrado un incremento 
de establecimientos certificados de 11 

a un total de 200 en la Región del 
Maule. CORMA es miembro del consejo 
regional, promoviendo este proceso y 
cumple el rol directo del ejercicio de la 
vicepresidencia y auditor.

Otra de las actividades destacadas de 
la sede fue la Celebración del Día del 
Arbol, ciclo vital para la calidad de 
vida del hombre. Este acto contó con la 
participación de diversas instituciones 
como CONAF, el Departamento de 
Educación Municipal, medios de 
comunicación y escuelas, las que se 
comprometieron a acoger un árbol en su 
recinto como símbolo de su compromiso 
con el entorno forestal.

Durante el período 2012 se distribuyeron 
más 200 DVD con el Programa de 
Educación Ambiental en 14 comunas de 
la Región del Maule, esto equivale a 138 
establecimientos contactados, los que se 
comprometieron a incorporar la temática 
de la educación ambiental forestal como 
un recurso natural sustentable que mejora 
la calidad de vida de la región en materia 
social, económica y  ambiental.

Por su parte, CORMA Araucanía participó 
como todos los años en el concurso 
que realiza CONAF “El Bosque es 

Certificación ambiental de establecimientos educacionales en Maule
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Vida y Trabajo, evitemos los incendios 
forestales”, para estudiantes de primero 
a octavo básico.

En cada certamen la sede Araucanía 
premia al establecimiento más participativo 
de las provincias de Cautín y Malleco con 
un paseo para 40 personas a un parque 
nacional de la región, en conjunto con  
otros auspiciadores. El año 2012 se llevó 
a 27 alumnos de la comuna de  Chol 
Chol al Parque Nacional Huerquehue.

También en el período de esta memoria 
dicha sede celebró el Día de la Tierra 
junto a la comunidad educativa de una 
escuela rural, en el cual se llevaron a cabo 
números artísticos donde se transmitió 
como mensaje central el cuidado del 

medioambiente y se plantaron diferentes 
especies de árboles nativos.

También relevante fue la celebración 
del Día de la Plantación llevada a cabo 
en la plaza principal de Temuco, donde 
el alcalde y el presidente regional de 
CORMA plantaron un canelo en forma 
simbólica y se entregaron 400 plantas 
nativas a los transeúntes.

Otra actividad destacada en el período 
comprendido por esta memoria fue el 
apoyo de la Corporación –a través de la 
sede Biobío– a la realización del primer 
documental con fines educativos que 
mostrará el ciclo de vida del Huemul, 
ciervo endémico de América del Sur, 
filmado en un área de alto valor de 

conservación perteneciente a una empresa 
socia y que debiera concluir en dos años.

En otra materia, el año pasado la 
Universidad del Desarrollo, sede 
Concepción, testeó el programa que 
realiza CORMA Biobío “Adopta un Árbol”, 
en el cual se evaluaron más de 100 niños 
de entre 7 y 8 años de edad de un colegio 
de la comuna de San Pedro de la Paz, en 
la Región del Biobío. La iniciativa permitió 
confirmar la efectividad del programa 
que desarrolla CORMA, en la educación 
de la ciudadanía, sobre la importancia 
de alcanzar la sustentabilidad y acercar 
los temas ambientales a la población.

En La Araucanía se realizó un almuerzo 
con la Sociedad Amigos del Arbol, 

Actividad de extensión en Temuco

Entrega carpetas ambientales en Valdivia Participación en Expoambiental en Valdivia Feria ambiental en Maule
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organización con 75 años de existencia, 
creada para proteger el monumento 
nacional Cerro Ñielol en Temuco, la cual 
agradeció la distinción otorgada el año 
pasado por CORMA en el marco de la 
premiación de trabajadores, pymes y 
comunidades que entrega la Corporación 
en forma anual.

Todos los años la Corporación a nivel 
nacional participa en distintas ferias 
costumbristas y tradicionales, en las cuales 
refuerza los conceptos de valoración 
del recurso forestal y cuidado del 
medio ambiente. Durante este año 

se estuvo presente en la 12° Trawü 
Forestal: “El negocio de la Biomasa”, 
que tuvo por objetivo mejorar el negocio 
forestal a través de la transferencia de 
conocimiento y contó con la participación 
de reconocidos expositores.

En La Araucanía, en tanto, se participó 
en la “Feria Nacional de la Papa”, 
organizada por la Comuna de Carahue y 
cuyos 200 stands son visitados por miles 
de turistas. En la oportunidad, CORMA 
entregó árboles nativos, además de 
información referente a la prevención 
de incendios forestales.

En la Región de Los Ríos, la sede de 
participó por séptimo año consecutivo 
en la  Feria  “Expo Ambiental 2013”, que 
se realiza con ocasión de la celebración 
del  mes del Medio Ambiente y en la que 
se dan a conocer las actividades ligadas 
a la educación ambiental que realizan 
diversas instituciones. Este año la feria 
congregó a cerca de 20 expositores 
entre instituciones públicas, privadas y 
colegios y fue visitada por alrededor de 
4.500 personas.

Programa adopta un árbol de la sede Biobío

Filmación de documental apoyada por sede Biobío Entrega de carpetas medioambientales en Temuco

Participación en Trawü Forestal 
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situación Fitosanitaria

En el marco de las gestiones que en forma 
permanente realiza la Corporación en 
materia fitosanitaria, se continuó en el 
período con diversas actividades, entre 
ellas se efectuaron distintas reuniones 
con el director del Servicio Agrícola 
y Ganadero, SAG, para plantear la 
preocupación del gremio en distintos 
temas, como por ejemplo la postergación, 
en algunos casos por varios meses, 
de reuniones técnicas que se venían 
desarrollando entre el sector público y 
privado en materia fitosanitaria, lo que 
dificulta el seguimiento de las acciones 
y materias acordadas, desperfilándose 
el accionar entre ambas instituciones.  

Esta labor es especialmente reelevante 
dada la posibilidad cierta de que 
plagas potenciales que se encuentran en 
Argentina puedan llegar al país.  

Con este organismo se analizaron también 
los cuellos de botella que existen hoy en 
el ámbito fitosanitario relacionado con 

el sector forestal y las dificultades que 
existen en los certificados fitosanitarios 
que solicitan algunos países para poder 
importar productos a esos mercados, 
debido a las exigencias que realizan.

Asimismo, durante el período CORMA 
participó en el Comité Asesor de Materias 
Fitosanitarias, en el cual se informó de la 
detección del gorgojo de la corteza del 
pino (Pissodes castaneum) en Futaleufú, 
Región de Los Lagos, el cual ataca al 
Pino radiata produciendo la muerte en 
vivero y en plantaciones nuevas, pudiendo 
ser el vector del cancro resinoso del 
pino (Fusarium circinatum). La plaga 
proveniente de Argentina no puede ser 
erradicada, por lo que se decretó su 
control obligatorio y la conformación 
de un comité público privado, a fin 
de definir las acciones de vigilancia 
y control biológico que debieran ser 
implementadas. Antes de su ingreso al 
país, se envió al SENASA, organismo 

que certifica la sanidad de la producción 
agropecuaria, pesquera y forestal en 
Argentina, una propuesta para un Plan 
Binacional para el control del Gorgojo 
del Pino, plaga que se encuentra muy 
extendida en ese país.

En este período culminó también la 
primera etapa de la Mesa de Impulso 
Competitivo dirigida por el SAG, en la 
cual participó CORMA y que se mantuvo 
durante un año, en la que se abordaron 
temas como las observaciones a la 
norma mexicana de importaciones de 
madera, lográndose luego de un largo 
proceso en el que se trabajó de la mano 
con ese servicio, que ese país excluyera 
una exigencia para las maderas secas. 
Uno de los resultados más positivos del 
trabajo llevado adelante por la mesa 
fue la modificación de tarifas para la 
emisión del certificado de astillas para 
la exportación de ese producto a Japón, 
la cual fue aprobada por ese servicio. 



› 49 ‹

Co
rpo

rac
ión

 Ch
ile

na
 de

 la
 M

ad
era

 | 
M

em
or

ia
 2

01
2/

20
13

Complementariamente, otro de los 
aspectos que abordó CORMA se refirió 
a solicitar que se elimine la certificación 
fitosanitaria a las exportaciones de 
astillas de Chile a Japón, ya que ese 
país no lo exige, para lo cual se debe 
rectificar la ley y que fuera propuesto 
por el SAG al Ministerio de Agricultura 
para su cambio, lo que está en proceso. 

Con esta cartera, además, la Corporación 
participó en el comité de Comercio 
Internacional, creado por ese ministerio 
para hacer un seguimiento a temas de 
interés sectorial.

Asimismo, se trabajó en la ampliación 
de zonas de extracción de madera de 
Pino radiata para exportar a República 
Dominicana, ya que hasta ahora sólo 
se realiza desde la Región del Biobío. 
Durante junio de este año, profesionales 
del departamento de sanidad vegetal de 
ese país visitaron Chile, específicamente 

las distintas zonas de extracción y 
elaboración de madera, constatando 
que las condiciones de los procesos 
son similares en las distintas zonas del 
país, permitiendo ampliar las áreas de 
extracción de madera de Pino radiata 
a todas las regiones productoras, 
manteniendo los mismos requisitos 
fitosanitarios.

En tanto, a nivel regional CORMA –a 
través de su sede Araucanía– integra el 
Comité de Plagas de esa región, instancia 
que reúne a diferentes instituciones 
relacionadas con el sector forestal y 
cuyo objetivo es mantener informados 
a los propietarios de bosques sobre las 
plagas presentes y potenciales en Chile, 
entregando los antecedentes para su 
detección y control.

En ese contexto se realizó un taller para 
dar a conocer los primeros resultados del 

proyecto SAG- USACH sobre la plaga 
Neonectria fuckeliana o revirado del 
pino en plataciones de Pino radiata, 
visitándose predios en la localidad de 
Teodoro Schmidt que tienen presencia de 
daño de dicho patógeno. La investigación 
concluyó luego de tres años, realizándose 
un seminario donde se expuso sobre el 
ciclo de vida, aspectos epidemiológicos, 
conclusiones y recomendaciones para el 
control del patógeno.

También se llevó a cabo un encuentro en 
Victoria, en el que participaron empresas 
forestales, CORMA y el Servicio Agrícola 
y Ganadero, Región de la Araucanía, 
para  informar el estado de ampliación 
aérea de la cuarentena de Sirex noctilio, 
además de las autorizaciones para el 
movimiento de madera y la instalación 
de parcelas cebo.

CORMA trabaja activamente con los organismos fitosanitarios 
del país y sus empresas socias para evitar el ingreso de 
plagas forestales. 
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VI ENCUENTRO INTERNACIONAL  
FORESTAL, MADERERO, CELULOSA 
Y PAPEL 2012

Con la presencia de las máximas 
autoridades del ministerio de Agricultura, 
de la Intendencia Regional y otras 
autoridades locales, así como de la 
directiva de CORMA y empresarios del 
ámbito forestal, se inauguró el VI Encuentro 
Internacional Forestal, Maderero, Celulosa 
y Papel 2012 en el Centro de Eventos 
Expocorma, en la Octava Región.

El Encuentro reunió a más de 2.500 
ejecutivos, empresarios, profesionales, 
investigadores y técnicos del sector 
forestal en torno a temas cruciales para 
el desarrollo de la actividad productiva 
de la región y la zona centro-sur del país. 
En la ceremonia, se efectuó un 
reconocimiento a diversas empresas y 
profesionales por su destacado aporte 
al sector. En esta versión se rindió 
un homenaje póstumo al destacado 
investigador Gonzalo Paredes; al Consejo 

de Educación Ambiental de Constitución 
y a las empresas Puerto Lirquén S.A., 
Puerto de Coronel S.A. y a San Vicente 
Terminal Internacional, por su contribución 
al desarrollo de la industria forestal en 
distintos ámbitos de acción.
Durante la inauguración, el presidente 
de la entidad gremial, Fernando Raga, 
destacó los 60 años de la Institución, que 
surgió “fruto de la aspiración de un grupo 
de empresarios madereros visionarios 
que buscaban fomentar el desarrollo 
forestal y que hoy se ha convertido en 
un actor fundamental en el desarrollo y 
consolidación del sector forestal”.

Asimismo, indicó que mirando hacia 
adelante una de las principales tareas es 
seguir forestando, ya que existirían 1.5 
millones de hectáreas disponibles. “Sin 
embargo –explicó- vemos que nuestro 
principal obstáculo para algo que parece 

tan evidentemente ventajoso para el 
país, es mental, donde se desempolvan 
viejos mitos, que van desde distorsiones 
y análisis fuera de contexto hasta simples 
falsedades”.

Planteó además la preocupación de la 
Institución por la pérdida de competitividad 
que es “notoria en el ámbito forestal en 
diversos segmentos, donde los principales 
problemas son el tipo de cambio, el 
costo de la energía y la ineficiencia 
u obsolescencia de parte de nuestra 
infraestructura de transporte”. 

En este último aspecto indicó que hay 
una oportunidad para mejorar, propuesta 
que CORMA ha discutido en diversas 
instancias y que consiste básicamente 
en mejorar los estándares del país en el 
ámbito vial, ferroviario y portuario, así 
como la utilización integral del transporte 

Seminario de Flora y Fauna
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por carretera y ferrocarril, aprovechando 
las ventajas que cada uno presenta. 

Posterior a la inauguración del Encuentro 
Internacional, se llevó a cabo la 58º 
Asamblea de Socios de CORMA, 
oportunidad en que se dio inicio 
oficialmente al nuevo período de la 
mesa directiva, la que fue ratificada 
recientemente por el Consejo Directivo 
de la Institución.

Esta se mantiene integrada por Fernando 
Raga Castellanos como Presidente; 
Juan Eduardo Correa Bulnes como 
primer Vicepresidente, Eduardo Hartwig 
Iturriaga como segundo Vicepresidente 
y José Rafael Campino Talavera como 
Past President.

En el VI Encuentro Internacional, Forestal, 
Maderero, Celulosa y Papel 2012 se 
realizaron siete seminarios, talleres y un 
simposio, los que tuvieron por objetivo 
proporcionar una visión respecto de 
los cambios y desafíos tecnológicos 
del mercado y su relación con la 
sustentabilidad de la actividad forestal 
e industrial del país y el mundo.

La iniciativa congregó a 74 expositores 
nacionales e internacionales, que dieron 
a conocer lo más actualizado en los 
diversos rubros del sector. Algunos de 
ellos provenientes de países como: Brasil, 
Canadá, Estados Unidos, Alemania, 
Suecia, Finlandia y Sudáfrica.

Dentro de ellos, se desarrolló la XXVII 
Silvotecna: “Amenazas Fitosanitarias 
presentes y potenciales para las 

plantaciones de pino y eucalipto en 
Chile”; el Simposio Internacional de la 
Industria Celulosa y Papel; el X Seminario 
de Flora y Fauna: “Una Mirada a los 
Detalles del Paisaje Nativo”, oportunidad 
en que se lanzó la VII Guía de Campo 
“Insectos de Chile nativos, introducidos y 
con problemas de conservación”.

Asimismo, se llevó a cabo el XVII Taller de 
la Industria de Aserrío y Remanufacturas: 
“La Sociedad de Oportunidades que crean 
Valor a la Industria de la Madera”; el VIII 
Seminario de la Industria de Tableros 
y Chapas “Teknomadera”; el XV Taller 
de Producción Forestal y el VIII Taller de 
Seguridad y Salud Ocupacional “Sector 
Forestal: co creando una cultura de 
prevención”. 

eXPoCorMA 2013

Entre el 6 y 8 de noviembre de este año 
se realizará la XVII Feria Internacional 
Forestal, Celulosa y Papel, EXPOCORMA 
2013, en el recinto ubicado en el kilómetro 
18 en la ruta que une Concepción con 
Coronel, en la Región del Biobío y que 
reúne a  compradores y proveedores 
de la industria, consolidándose como 
un encuentro único en su tipo en 
Latinoamérica.

En esta nueva versión se contará con más 
de 350 empresas expositoras nacionales 
y extranjeras en la más completa muestra 
de insumos y productos para las diferentes 
etapas del proceso productivo, así como 
se podrán apreciar las tecnologías y 
maquinarias que se utilizan actualmente 

para hacer más eficiente la elaboración 
de la madera.

Asimismo, en la muestra participarán 
empresas y delegaciones visitantes 
de diversos países como Argentina, 
Australia, Austria, Brasil, Bolivia, Costa 
Rica, Canadá, Colombia, España, 
Ecuador, Estados Unidos, Finlandia, 
Italia, México, Nueva Zelandia, Perú, 
Paraguay, República Checa, Serbia, 
Suecia, Uruguay y Venezuela.

Junto con la exposición de tecnologías, 
la feria se ha convertido en un espacio 
de conocimiento y de intercambio de 
experiencias sobre temas que están a 
la vanguardia del sector, a través de 
los seminarios, charlas y talleres que se 
organizan en forma paralela a la muestra. 
En ellos participan destacados expertos, 
tanto nacionales como extranjeros.

En esta versión, se realizarán nueve 
seminarios, talleres, simposio y el torneo 
maderero, los que se proyecta reunirán a 
más de 2.500 empresarios, profesionales 
y técnicos forestales, como también a los 
líderes más influyentes de la zona, en 
torno a temas cruciales para el desarrollo 
de la actividad productiva de la región 
y la zona centro-sur de nuestro país.

El gran nivel de expositores, así como los 
temas abordados, permitirá congregar a 
diversos representantes del mundo público 
y privado del sector forestal, quienes 
podrán conocer de expositores nacionales 
e internacionales lo más actualizado en 
los diversos rubros del sector.

Vistantes de la décimosexta versión de Expocorma Expocorma
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Agustinas 1357, Piso 3, 
Santiago de Chile 
Tel: (56-2) 2688 7978 
Fax: (56-2) 2688 7988 
Email: corma@corma.cl 
www.corma.cl
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31 de diciembre 
de 2012
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INformE dE Los 
auditores independientes

Señores Presidente, Directores y Socios de
Corporación Chilena de la Madera A.G. 
y Sociedad Filial

informe sobre los estados financieros
 
Hemos efectuado una auditoría a los 
estados financieros consolidados adjuntos 
de Corporación Chilena de la Madera 
A.G. y Sociedad Filial que comprenden 
los balances generales consolidados al 
31 de diciembre de 2012 y 2011 y los 
correspondientes estados de resultados 
consolidados y de flujos de efectivo 
consolidados por los años terminados 
en esas fechas y las correspondientes 
notas a los estados financieros.
  
Responsabilidad de la Administración 
por los estados financieros consolidados
 
La Administración es responsable 
por la preparación y presentación 
razonable de estos estados financieros 
consolidados de acuerdo con Principios 
de Contabilidad Generalmente Aceptados 
en Chile.  Esta responsabilidad incluye 
el diseño, implementación y mantención 
de un control interno pertinente para la 
preparación y presentación razonable de 
estados financieros que estén exentos de 
representaciones incorrectas significativas, 
ya sea debido a fraude o error.
  
Responsabilidad del auditor
 
Nuestra responsabilidad consiste en 
expresar una opinión sobre estos estados 

financieros consolidados a base de 
nuestras auditorías.  Efectuamos nuestras 
auditorías de acuerdo con normas de 
auditoría generalmente aceptadas en 
Chile.  Tales normas requieren que 
planifiquemos y realicemos nuestro 
trabajo con el objeto de lograr un 
razonable grado de seguridad que los 
estados financieros están exentos de 
representaciones incorrectas significativas.
 
Una auditoría comprende efectuar 
procedimientos para obtener evidencia de 
auditoría sobre los montos y revelaciones en 
los estados financieros. Los procedimientos 
seleccionados dependen del juicio del 
auditor, incluyendo la evaluación de los 
riesgos de representaciones incorrectas 
significativas de los estados financieros 
ya sea debido a fraude o error.  Al 
efectuar estas evaluaciones de los 
riesgos, el auditor considera el control 
interno pertinente para la preparación 
y presentación razonable de los estados 
financieros de la entidad con el objeto de 
diseñar procedimientos de auditoría que 
sean apropiados en las circunstancias, 
pero sin el propósito de expresar una 
opinión sobre la efectividad del control 
interno de la entidad.  En consecuencia, 
no expresamos tal tipo de opinión. 
 
Una auditoría incluye, también, evaluar 
lo apropiadas que son las políticas de 
contabilidad utilizadas y la razonabilidad 
de las estimaciones contables significativas 
efectuadas por la Administración, así 
como una evaluación de la presentación 
general de los estados financieros.
 

Consideramos que la evidencia de 
auditoría que hemos obtenido es suficiente 
y apropiada para proporcionarnos una 
base para nuestra opinión de auditoría.
 
opinión
 
En nuestra opinión, los mencionados 
estados financieros consolidados presentan 
razonablemente, en todos sus aspectos 
significativos, la situación financiera de 
Corporación Chilena de la Madera A.G. 
y Sociedad Filial al 31 de diciembre de 
2012 y 2011, los resultados consolidados 
de sus operaciones y los flujos de efectivo 
consolidados por los años terminados en 
esas fechas, de acuerdo con principios 
de contabilidad descritos en Nota 2.

Orlando Marambio Vinagre, Socio
GRAnt tHoRnton - 

Surlatina Auditores Limitada 

Santiago, 2 de Marzo de 2013
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ESTADOS DE POSICIÓN 
FINANCIERA CONSOLIDADOS

ACtiVoS Notas
Al 31 de diciembre de

2012
M$

2011
 M$ 

ACTIVOS CIRCULANTES

Disponible 108.787  16.473 

Valores negociables 4  69.465  115.178 

Deudores por ventas 5  137.271  196.691 

Cuotas sociales por cobrar 5  12.864  25.286 

Documentos por cobrar  6.118  5.680 

Deudores varios 6  14.814  4.918 

Impuestos por recuperar 12  4.758  5.656 

Impuestos diferidos 12  2.777  2.570 

Total activos circulantes  356.854  372.452 

ACtiVoS FiJoS

Construcciones y obras de infraestructura 7 1.332.233 1.322.876 

Maquinarias y equipos 7 263.210  254.127 

Muebles y útiles 7  58.690 58.690 

Otros activos fijos 7  50.809  48.578 

Depreciación  acumulada 7 (1.047.935) (984.232)

Total activos fijos 657.007 700.039 

otRoS ACtiVoS

Inversiones en otras sociedades - 393 

Impuestos diferidos 12 53 688 

Total otros activos 53 1.081

totAL ACtiVoS 1.013.914 1.073.572 

Las Notas adjuntas números 1 a 17 forman parte integral de estos estados financieros
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ESTADOS DE POSICIÓN 
FINANCIERA CONSOLIDADOS

Las Notas adjuntas números 1 a 17 forman parte integral de estos estados financieros

PASiVoS Y PAtRiMonio notas
Al 31 de diciembre de

2012
M$

2011
M$ 

PASIVOS CIRCULANTES

Obligaciones con bancos 8 86.354 58.330 

Cuentas por pagar 9 28.886 24.351 

Documentos por pagar 10 111.090 123.697 

Acreedores varios 3.128 1.051 

Provisiones y retenciones 11 61.551 78.483 

Provision impuesto a la renta 12 - 14.586 

Proyecto APL Corma- Maule 695 20.954 

Ingresos percibidos por adelantado 13 205.551 179.600 

Total pasivo circulante 497.255 501.052 

PASiVoS LARGo PLAZo

Obligaciones con bancos 8 133.341 149.879 

Total pasivo largo plazo 133.341 149.879 

INTERÉS MINORITARIO 1.885 2.117 

PAtRiMonio

Sin restricciones 14 381.433 420.524 

totAL PASiVoS Y PAtRiMonio 1.013.914 1.073.572 
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ESTADOS DE  
ACTIVIDADES CONSOLIDADOS

Las Notas adjuntas números 1 a 17 forman parte integral de estos estados financieros

Por los ejercicios terminados  
al 31 de diciembre de

Notas 2012
M$

2011
M$ 

RESULTADO OPERACIONAL

Cuotas sociales 884.222 849.191 

Ingresos por ventas de servicios 281.792 746.762 

Total ingresos operacionales 1.166.014 1.595.953 

Gastos operacionales (324.817) (443.938)

Remuneraciones (630.864) (666.481)

Gastos administrativos (173.089) (173.100)

Depreciaciones 7 (65.066) (67.668)

Total gastos operacionales (1.193.836) (1.351.187)

Resultado operacional (27.822) 244.766 

ReSULtAdo no oPeRACionAL

Ingresos finacieros 3.139 6.058 

Gastos financieros (18.144) (25.114)

Otros ingresos 8.724 13.534 

Otros egresos (7.509) (25.983)

Resultado no operacional (13.790) (31.505)

Corrección monetaria 15 1.984 15.298 

Resultado antes de impuesto a la renta e interés minoritario (39.628) 228.559

Impuestos a la renta 12 307 (31.087)

inteRÉS MinoRitARio 231 (1.253)

SUPeRAVit (deFiCit) deL eJeRCiCio (39.090) 196.219
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ESTADOS DE FLUJO DE 
EFECTIVO CONSOLIDADOS

Las Notas adjuntas números 1 a 17 forman parte integral de estos estados financieros

Por los ejercicios terminados 
al 31 de diciembre de

Notas 2012
 M$

2011
M$ 

FLUJO ORIGINADO POR ACTIVIDADES DE LA OPERACIÓN

Superávit (déficit) del ejercicio (39.090) 196.219 

Cargos (abonos)  a resultados que no afectan el flujo de efectivo:

Depreciación 7 65.066 67.668 

Corrección monetaria 16 (1.984) (15.298)

(Aumento) disminución de activos que afectan al flujo de efectivo:

Deudores por ventas 66.721 (308.119)

Otros activos (9.997) (14.930)

Aumento (disminución) de pasivos que afectan al flujo de efectivo:

Cuentas por pagar relacionadas con el resultado de la 
explotación (1.376) 185.382 

Intereses por pagar (3.651) 7.544 

Impuesto a la renta por pagar (13.143) 28.840 

Otras cuentas por pagar (10.245) (534.539)

Impuesto al valor agregado y otros similares 6.843 (6.666)

Interes minoritario (231) 1.253 

Flujo neto originado por actividades de la operación 58.913 (392.646)

FLUJo oRiGinAdo PoR ACtiVidAdeS de FinAnCiAMiento

Obtención de préstamos bancarios 328.743 361.823 

Cancelación de préstamos bancarios (315.633) (389.687)

Flujo neto originado por actividades de financiamiento 13.110 (27.864)

FLUJo oRiGinAdoS PoR ACtiVidAdeS de inVeRSiÓn

Compras de activos fijos (21.928) (12.722)

Flujo neto originado por actividades de inversión (21.928) (12.722)

FLUJo neto deL eJeRCiCio 50.095 (433.232)

Efecto de la inflación sobre el efectivo y el efectivo equivalente (3.494) (11.169)

Variación neta del efectivo y efectivo equivalente 46.601 (444.401)

SALdo iniCiAL de eFeCtiVo Y eFeCtiVo eQUiVALente 131.651 576.052 

SALdo FinAL de eFeCtiVo Y eFeCtiVo eQUiVALente 178.252 131.651
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NOTAS A LOS ESTADOS FINANCIEROS CONSOLIDADOS 
AL 31 DE DICIEMBRE DE 2012 Y 2011

notA 1 - ConStitUCiÓn Y oBJeto de LA CoRPoRACiÓn

Corporación Chilena de la Madera A.G. (Corma A.G.) es una Corporación de derecho privado sin fines 
de lucro que fue fundada el 15 de abril de 1952, con el fin de promover la racionalización, el desarrollo, 
la formación de profesionales, técnicos y especialistas y la protección de la actividad forestal en todas sus 
dimensiones sean silvícolas, comerciales y/o conexas con dicha actividad.

notA 2 - ReSUMen de CRiteRioS ContABLeS APLiCAdoS

a) Período contable 

Los presentes estados financieros comprenden los años terminados el 31 de diciembre de 2012 y 2011.

b) Bases de presentación 

Los estados financieros son preparados de acuerdo con principios de contabilidad generalmente aceptados 
en Chile y su presentación está de acuerdo a lo establecido en el Boletín Técnico N°63 del Colegio de 
Contadores de Chile A.G. “Organizaciones sin fines de lucro”.

c) Bases de consolidación 

Los presentes estados financieros han sido preparados de acuerdo con principios de contabilidad 
generalmente aceptados en Chile e incluyen por lo tanto, los activos, pasivos, resultados, y el flujo de efectivo 
de Corporación Chilena de la Madera A.G y su Filial eliminando las transacciones y saldos interempresas. 
Se ha reconocido la participación de los inversionistas minoritarios, presentada como interés minoritario  en 
los estados financieros consolidados.  
 
La filial en consolidación es:

Porcentaje de participación 2012 y 2011

Directo
%

Indirecto
%

Total
%

Servicios Forestales  
y de Exposiciones S.A. 99,0 - 99,0

Para fines comparativos, las cifras de los estados financieros del ejercicio anterior y sus respectivas notas se 
presentan actualizados extracontablemente en una variación positiva de 2,1%.

Corrección monetaria 

Los estados financieros han sido ajustados para reconocer los efectos de la variación en el poder adquisitivo 
de la moneda ocurrida en los respectivos ejercicios. Para estos efectos el índice aplicado fue el Indice de 
Precios al Consumidor publicado por el Instituto Nacional de Estadísticas, que experimentó una variación 
positiva de 2,1% en 2011 (variación positiva de 3,9% en el ejercicio 2011).
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e) Bases de conversión 

Los activos y pasivos en unidades de fomento se presentan al valor vigente al cierre de cada año que fue de:

2012
$

2011
$

Unidad de Fomento (UF) 22.840,75 22.294,03

f) Valores negociables 

Corresponden a cuotas de fondos mutuos que se presentan valorizadas al valor de rescate de las mismas 
al cierre del año.

g) Activo fijo 

Los bienes del activo fijo se registran a su valor de adquisición corregidos monetariamente.           

La depreciación ha sido calculada de acuerdo al método lineal, de acuerdo a la vida útil estimada de los 
bienes.

h) Vacaciones del personal 

El costo anual de las vacaciones del personal se reconoce sobre base devengada.

i) Impuesto a la renta  e impuestos diferidos

La Corporación no registra provisión para impuesto a la renta de primera categoría por estar exenta de 
dicho impuesto al ser una corporación sin fines de lucro.

La Filial determina el impuesto a la renta en base a las disposiciones legales vigentes.  Los impuestos diferidos 
originados por diferencias temporarias, pérdidas tributarias y otras cuentas que crean diferencias entre la 
base contable y tributaria, de activos y pasivos se registran de acuerdo con las normas establecidas en el 
Boletín Técnico N° 60 del Colegio de Contadores de Chile A.G. y sus complementos.

j) Ingresos percibidos por adelantado 

Corresponde al pago anticipado por parte de los socios, de las cuotas sociales del próximo año y facturación 
por proyectos que se llevarán a efecto en el año 2013.

k) Reconocimiento de ingresos 

Los ingresos provenientes por concepto de cuotas sociales, se reconocen sobre la base del devengado a 
objeto de correlacionarlos adecuadamente con los gastos asociados.

l) Estado de flujo de efectivo 

De acuerdo a las definiciones del Boletín Técnico N° 50 del Colegio de Contadores de Chile A.G. para 
efecto de la elaboración del estado de flujo de efectivo, la política de la entidad es considerar como efectivo 
equivalente todas las inversiones financieras de fácil liquidación, pactadas a un máximo de noventa días.

Bajo flujo originado por actividades de la operación, se incluyen todos aquellos flujos de efectivo relacionados 
con el giro de la entidad, incluyendo intereses pagados y, en general, todos aquellos flujos que no están 
definidos como de inversión o financiamiento. Cabe destacar el concepto operacional utilizado, es más 
amplio que el considerado en el estado de resultados.
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notA 3 - CAMBioS ContABLeS

Los principios de contabilidad han sido aplicados uniformemente respecto del ejercicio anterior.

notA 4 - VALoReS neGoCiABLeS

Al 31 de diciembre de 2012 se presentan en este rubro las inversiones en cuotas de fondos mutuos en el 
Banco BICE por un valor de M$ 69.465 (M$ 115.178 en el año 2011), valorizados de acuerdo a criterios 
descritos en Nota 2 f).

notA 5 - deUdoReS PoR VentAS Y CUotAS SoCiALeS PoR CoBRAR

El detalle de este rubro se compone de:

a) Deudores por ventas 2012
M$

2011
M$

Clientes Corma A.G. 117.524 211.625

Clientes Expocorma 51.614 14.853

Provisión  de deudores incobrables (31.867) (29.787)

Total 137.271 196.691
    

b) Cuotas sociales 2012
M$

2011
M$

Aporte base 10.784 32.919

Aporte extensión 46 774

Aporte aserradero 5.269 17.089

Aporte silvicultura 1.797 -

Provisión de deudas incobrables (5.032) (25.496)

Total 12.864 25.286
 

notA 6 - deUdoReS VARioS

El detalle de los deudores varios al cierre de cada ejercicio es el siguiente:

 
 

2012
M$

2011
M$

Préstamos al personal 1.300 3.611

Fondos por rendir 353 -

Otros deudores 13.161 1.307

Total 14.814 4.918
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notA 7 - ACtiVo FiJo

El detalle de este rubro, valorizado de acuerdo a criterios descritos en Nota 2 g),  es el siguiente:

2012
M$

2011
M$

Construcciones y obras de infraestructura (1) 928.096 918.739

Instalaciones 404.137 404.137

Total construcciones y obras de infraestructura 1.332.233 1.322.876

Maquinarias y equipos (2) 263.210 254.127

Muebles y útiles 58.690 58.690

Otros activos fijos 50.809 48.578

Total activo fijo bruto 1.704.942 1.684.274

Menos: Depreciación acumulada (1.047.935) (984.232)

Total activo fijo neto 657.007 700.039

(1) Partida compuesta por las instalaciones en recinto ferial, pabellones de exposiciones, centro de eventos, 
cocina, club del expositor, cafeterías, servicios higiénicos, bodegas, oficinas de administración y centro de 
negocios.

(2) Esta partida se divide en aquellos equipos tales como equipamiento del club del expositor, cocina, 
cafeterías en recinto ferial, transformadores eléctricos, equipos de computación, proyectores y otros.

La depreciación del ejercicio determinada según el criterio descrito en Nota 2 g), ascendió a M$ 65.066 
(M$ 67.668 en el ejercicio 2011).

notA 8 - oBLiGACioneS Con BAnCoS

El detalle de las obligaciones con bancos es el siguiente:

a) Corto plazo Institución financiera 2012
M$

2011
M$

Banco Chile (Línea de Crédito) 23.788 21.019

Banco BICE (Línea de Crédito) - Expocorma - Línea 
de trabajo 46.141 23.821

Banco Estado (Crédito Hipotecario) (1) 7.478 5.372

Banco BICE (Créditos Hipotecarios) - Concepción - 
Santiago 8.947 8.118

Total 86.354 58.330
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b) Largo plazo Institución financiera
Porción Largo plazo

2012
M$

2011
M$

Banco Estado (Crédito Hipotecario) (1) 125.885 133.359

Banco BICE (Créditos Hipotecarios) -  
Concepción - Santiago 7.456 16.520

Total 133.341 149.879

(1) Se procedió a renegociar crédito hipotecario del inmueble de Concepción con Banco Estado, produciendo 
una baja en la tasa de interés (5,75 del Banco BICE al 4,70 Banco Estado).

Durante el año 2011 se procedió a cancelar al Banco BICE la totalidad de la deuda por concepto de 
“Construcción Portal Recinto ferial Expocorma” (M$  67.758).

notA 9 - CUentAS PoR PAGAR

Al 31 de diciembre de 2012 se adeudan M$ 28.886 a proveedores por operaciones del giro de la 
Corporación (M$ 24.351 al 31 de diciembre de 2011).

notA 10 - doCUMentoS PoR PAGAR

Al 31 de diciembre de 2012 y 2011, el detalle de este rubro corresponde a cheques girados y no cobrados, 
por un monto ascendente a M$ 111.090 y M$ 123.697, respectivamente.

notA 11 - PRoViSioneS Y RetenCioneS

El detalle de provisiones y retenciones es el siguiente:

2012
M$

2011
M$

Retenciones previsionales y otras 5.468 5.265

Provisión  vacaciones del personal 32.017 32.747

Provisión de gastos 23.810 40.471

Otras provisiones 256 -

Total 61.551 78.483

notA 12 - iMPUeSto A LA RentA, iMPUeStoS PoR ReCUPeRAR e iMPUeStoS diFeRidoS

La Corporación no ha provisionado impuesto a la renta de primera categoría, por estar exenta de dicho 
impuesto al ser una Corporación sin fines de lucro.

La Filial Servicios Forestales y de Exposiciones S.A. presenta las siguientes situaciones respecto de sus 
impuestos:
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a) Impuesto renta e impuestos por recuperar

Al 31 de diciembre de 2012 la Sociedad determino pérdida tributaria por M$ 22.973 reconociendo 
contablemente PPM especial por perdidas absorbidas por FUT positivo, ascendente a M$ 2.371, el cual se 
presenta en el rubro impuestos por recuperar en el activo circulante.

Al 31 de diciembre de 2011 la Sociedad presenta renta líquida imponible positiva de M$ 129.658, por la 
cual, registró una provisión por impuesto a la renta de M$ 25.931, la que se presenta neta de los créditos 
asociados. Adicionalmente la Sociedad constituyo provisión por impuesto único artículo 21 ley de la renta 
por M$1.702 (en el ejercicio 2011 M$ 1.319).

El detalle de los impuestos a la renta por pagar o recuperar es el siguiente:

2012
M$ 

2011
M$ 

Impuesto a la renta de primera categoría - (25.931)

Impuesto único artículo 21 ley de la renta (1.702) (1.319)

Crédito por adquisición de activo fijo - 346

Crédito capacitación - 318

Pagos provisionales mensuales 3.793 12.000

PPM especial pérdidas absorbidas por FUT 2.371 -

Impuesto a la renta  por recuperar (pagar) 4.462 (14.586)

Remanente IVA crédito fiscal - 5.354

PPM especial pérdidas absorbidas por FUT año 
2010 296 296

Impuestos por  recuperar 4.758 5.656

b) Impuestos diferidos 

El detalle de los saldos acumulados por impuestos diferidos es el siguiente:

Activo

2012 2011

Corto
plazo
M$

Largo
plazo
M$

Corto
plazo
M$

Largo
plazo
M$

Provisión de vacaciones 844 - 786 -

Provisión de deudores incobrables 1.933 - 1.784 -

Activo fijo tributario - financiero - 53 - 688

Impuestos diferidos activos 2.777 53 2.570 688
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c) Impuesto a la renta en resultados

La composición del impuesto a la renta en resultados, es el siguiente:

2012
M$ 

2011
M$ 

Impuesto  la  renta de  primera categoría - (25.931)

Impuesto único artículo 21 ley de la renta (1.702) (1.319)

PPM especial  por pérdidas absorbidas por FUT 
positivo 2.371 -

Efecto del ejercicio por impuestos diferidos (362) (3.837)

Ingreso (gasto) neto por impuesto a la renta del 
ejercicio 307 (31.087)

notA 13 - inGReSoS PeRCiBidoS PoR AdeLAntAdo

El detalle de este rubro corresponde a lo siguiente:

2012
M$

2011
M$

Campaña Incendio 39.164 46.842

Cuotas sociales primer trimestre año siguiente 56.406 -

Ingresos Comunicaciones 109.981 16.420

Proyecto Educación “Público - Privado” (1) - 116.338

Total 205.551 179.600

1) Según lo acordado en reunión de Comité Ejecutivo del 14  de junio del año 2011, se procedió a devolver 
a los aportantes los excedentes no ocupados en este proyecto ( Capital más intereses ).
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notA 14 - VARiACioneS PAtRiMoniALeS

Los movimientos de las cuentas de patrimonio fueron los siguientes:

Sin restricciones
M$

Superávit (déficit)  
del ejercicio

M$

Total
M$

Patrimonio inicial al 1°  
de enero de 2011 343.853 (132.408) 211.445

Traspaso déficit 2010 (132.408) 132.408 -

Corrección monetaria 8.247 - 8.247

Superávit  del ejercicio - 192.182 192.182

Saldos al 31 de diciembre  
de 2011 219.692 192.182 411.874

Saldos al 31 de diciembre  
de 2011 actualizados, solo 
para efectos comparativos

224.306 196.218 420.524

Patrimonio inicial al 1°  
de enero de 2012 219.692 192.182 411.874

Traspaso superávit 2011 192.182 (192.182) -

Corrección monetaria 8.649 - 8.649

Déficit  del ejercicio - (39.090) (39.090)

Saldos al 31 de diciembre  
de 2012 420.523 (39.090) 381.433

 
notA 15 - CoRReCCiÓn MonetARiA

La aplicación del mecanismo de corrección monetaria, señalado en Nota 2 d), originó el siguiente efecto 
en resultados:

(Cargos) abonos a resultados Índice de 
reajustabilidad

2012
M$

2011
M$

Activos y pasivos  
no monetarios IPC 10.633 23.718

Patrimonio IPC (8.649) (8.420)

Utilidad por efectos  
de variación del poder 
adquisitivo de la moneda

1.984 15.298
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notA 16 - ContinGenCiAS Y CoMPRoMiSoS

Para asegurar el exacto y fiel cumplimiento de las obligaciones con el Banco BICE, la Corporación constituyó 
una hipoteca sobre los bienes inmuebles correspondientes al tercer piso del edificio ubicado en calle 
Agustinas N° 1.357 de la ciudad de Santiago y a la propiedad ubicada en calle Salas N° 277 de la ciudad 
de Concepción .

Para garantizar el oportuno cumplimiento de los compromisos adquiridos en el desarrollo de proyectos, 
al 31 de diciembre de 2012 la Entidad ha entregado boletas de garantía a favor de Consejo Nacional de 
Producción Limpia por un monto de M$ 80.746 (M$ 43.551 en el ejercicio 2011).

notA 17 - HeCHoS PoSteRioReS

Entre el 31 de diciembre de 2012 y la fecha de emisión de los presentes estados financieros (2 de marzo de 
2013), no han ocurrido hechos de carácter financiero o de otra índole, que afecten en forma significativa la 
interpretación de los presentes estados financieros.
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BALANCE ANUAL  
1 DE ENERO AL 
31 DE DICIEMBRE 
DE 2012




